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Tempo em Goiânia
Chuvoso durante o dia. À noite
a chuva para e as nuvens dimi-
nuem.

s   26º C  
t  20º C
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ser oposição 
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Livraria: “O Teorema Katheri-

ne” explora como as relações

podem ser imprevisíveis 

Essência 14

Os benefícios da dieta mediterrânea
já são amplamente reconhecidos, e
ela foi eleita a melhor dieta para
seguir em 2025. Essência 13

Indústria
perde vigor 
na reta final
de 2024
Antes mesmo que as altas mais recentes da taxa básica
de juros pudessem causar danos ainda mais severos
sobre a atividade econômica, a produção industrial
vinha dando mostras evidentes de perda de vigor no
trimestre final de 2024.
Econômica 4

A junção de partidos é um ce-
nário cada vez mais próximo
na realidade brasileira e número
menor de partidos é saudável
para a nossa a democracia.
Política 5

Número menor
de partidos 
é saudável 

As vendas de títulos do Tesouro
Direto superaram os resgates
em R$ 2,462 bilhões em novem-
bro deste ano.
Economia 4

Vendas liquidas
do tesouro direto
atigem recorde

Os trabalhos ainda não come-
çaram. Mesmo assim, já é pos-
sível ter uma noção de como
o Legislativo tende a se com-
portar. Política 7

Câmara pode
representar pedra
no sapato de Mabel 

a bengala de 
vellasco

Luís EstEvam

Beneficios
da dieta

mediterrânea

Periodo chuvoso,
aumenta casos
de leptospirose
Em Goiás, especialmente nos
períodos chuvosos, dados re-
centes revelam um aumento no
número de casos. Política 2

Bolsonaro pede
ao STF para ir à
posse de Trump
Enquanto aguarda resposta, in-
formações de bastidores dão
conta de que a ex-primeira-dama
Michelle Bolsonaro. Política 2

Vilela pode
alavancar
Mendanha
Desde o início das campanhas
eleitorais, Gustavo Mendanha
(MDB) apostava em Leandro Vi-
lela (MDB) para a prefeitura de
Aparecida de Goiânia. 
Política 2

Safra do milho
avança e produção
deve saltar 14,3%
O estado de Goiás, considerado
um dos principais produtores
de milho do Brasil, começa a
colher os frutos de uma tempo-
rada favorável para a 1° safra
de 2024. Economia 4

Meta encerra checagem de fatos
divide opiniões entre políticos 
Mark Zuckerberg, que há quatro anos baniu Donald Trump de suas
redes por incitação ao ódio, agora substitui a checagem de fatos por
"notas da comunidade", decisão que tem gerado divisão entre parlamentares
e reacendido o debate sobre a regulação das redes sociais no Brasil.
Política 5

Baixa adesão e ausência
de líderes marcam
evento do 8 de janeiro
Política 2

2024 foi o mais
quente no Estado
desde 1961
Economia 4

Goiás registrou o nascimento de 91.805 crianças em 2023. Destas, 10.452
nasceram de forma prematura, correspondendo a 11,3% dessa população
segundo o DATASUS. Cidades 9

10 mil nascimentos prematuros são registrados

Daniel Teixeira

O Brasil encerrou 2024 com números recordes na exportação de carne suína,
bovina e de frango, consolidando sua posição como um dos maiores exportadores
mundiais de proteínas animais. Negócios 17

Carne suína, bovina e frango atinge recordes 
EXPORTAÇÃO BRASILEIRA 

O setor de vendas de veículos seminovos e usados apresentou
um crescimento expressivo em 2024, impulsionado por diversos
fatores econômicos e sociais. Cidades 11

Venda de carros usados cresce
SETOR DE VENDAS

Essência



O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) confirmou, na
última quarta-feira (8), que recebeu o convite do presidente
eleito dos Estados Unidos, Donald Trump, para sua posse
que acontece no dia 20 de janeiro.

Em uma publicação no X (antigo Twitter), Bolsonaro
escreveu: “Muito honrado em receber do Presidente dos
EUA, Donald Trump, convite para a sua posse e de seu
Vice Presidente, J. D. Vance, no próximo dia 20 de janeiro.
Agradeço a meu filho, o deputado federal Eduardo Bolso-
naro, pelo excelente trabalho nesta relação com a família
do presidente Donald J. Trump”. 

Porém, o ex-chefe do Executivo está impedido de
deixar o Brasil, já que seu passaporte está retido pela
Polícia Federal (PF) desde fevereiro do ano passado. O
documento foi apreendido pela suspeita de envolvimento
do ex-presidente na tentativa de golpe de Estado.

Bolsonaro garantiu que seu advogado, Paulo Bueno,
enviou um pedido para reaver seu documento ao ministro
Alexandre de Moraes, do Supremo Tribunal Federal (STF).

Enquanto aguarda resposta, informações de bastidores
dão conta de que a ex-primeira-dama Michelle Bolsonaro
pode representar o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL)
na cerimônia. 

Apesar do pedido, a expectativa no entorno do ex-
presidente é de que o pedido seja negado pelo magistrado,
o que faz o Partido Liberal já realizar os preparativos
para enviar a ex-primeira-dama aos Estados Unidos.
(Thiago Borges, especial para O Hoje)
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Bolsonaro 
pede ao STF
para ir à posse
de Trump 

João Reynol

Após três anos fora de
casa, o ex-prefeito de Apare-
cida de Goiânia, Gustavo
Mendanha (MDB), voltou a
atuar por dentro da gestão
municipal como conselheiro
e aliado do atual prefeito da
cidade, Leandro Vilela (MDB).
A posição foi assegurada logo
no início das eleições legis-
lativas de 2024, com a asso-
ciação simbólica entre os dois
líderes políticos de Aparecida,
reforçando a parceria. A
aliança entre os dois foi con-
solidada no período eleitoral
de 2024, quando Vilela contou
com o apoio de Mendanha e
de lideranças políticas locais
para vencer a disputa e as-
sumir a prefeitura.

Agora, depois da vitória
com mais de 130 mil votos a
favor de Leandro Vilela e oito
dias na gestão, Mendanha bus-
ca apoiar o prefeito na condu-
ção do município, fortalecendo
a parceria entre eles e, ao mes-
mo tempo, criando condições
para uma possível candidatura
futura . O apoio de Vilela é
visto como essencial para ala-

vancar as pretensões de Men-
danha no cenário político.
Além disso, Vilela conta com
grande parte do secretariado
de Mendanha pela articulação
do ex-gestor, como Rafael Re-
zende, Márcia Tinoco, Willian
Panda, Fábio Camargo, André
Fortaleza e a própria esposa
do conselheiro, Mayara Men-
danha, o que fortalece ainda
mais a integração entre os dois.

Em entrevista por telefone
exclusiva para O HOJE, Men-
danha relatou um pouco como
pretende atuar dentro da ci-
dade e do Conselho de Gestão
para melhor ajudar Vilela na
gestão, destacando o protago-
nismo do prefeito. Apesar de
ser um membro estratégico de
influência de Vilela, Mendanha
frisa que é apenas “um mero
conselheiro que está sempre
à disposição do gestor”, e re-
força que Vilela detém pro-
fundo conhecimento sobre o
município. “A relação de Vilela
com Aparecida vem desde
2009, quando Maguito foi elei-
to. Ele conhece muito bem a
cidade do ponto de vista geo-
gráfico, estrutural, todas as de-
mandas e carências.”

Com isso, Mendanha aponta
que ainda consegue assistir ao
diálogo com as principais li-
deranças municipais para aju-
dar na articulação de projetos
de autoridade da prefeitura.
Ele também comenta que pre-
tende contribuir na solução
da atual crise financeira do
município, que afeta o Hospital
Municipal de Aparecida
(HMAP), um dos hospitais de
referência da cidade.

Mendanha também espe-
culou que um dos próximos
passos de Leandro para o go-
verno federal será a coleta de
recursos para aliviar a crise
financeira dos municípios após
a declaração de calamidade.
Mendanha lembra que os
atuais ministros do Governo

Lula (PT) eram colegas de Vilela
quando o prefeito foi deputado
federal entre os anos de 2003
e 2015.

Após 2025
Apesar destes fatores que

destacam a relevância de Men-
danha como conselheiro, o ex-
gestor esclarece que não pre-
tende ser titular de uma pasta
municipal no momento e deve
atuar principalmente para aju-
dar a nova administração. “Não
passa pela minha cabeça as-
sumir posição no município,
ele está com um tempo bom e,
se for necessário, vou dar apoio
para aconselhar”, afirma.

Após este período, Menda-
nha não descartou uma possí-
vel candidatura para uma car-

ga política no futuro, mas con-
firmou que sua trajetória de-
pende do apoio consolidado
de Leandro Vilela e das alian-
ças locais. “Meu foco, neste
momento, está em auxiliar
Leandro na resolução dos enor-
mes desafios de Aparecida.
Após essa etapa, estarei à dis-
posição do partido para dis-
putar a carga que melhor aten-
da aos interesses do grupo, às
alianças políticas e ao desejo
da população. Ainda não tive
tempo para refletir sobre 2026,
pois as demandas de Aparecida
exigem dedicação integral. No
entanto, sigo acompanhando
de perto as diversas regiões
de Goiás e buscando soluções
junto às lideranças locais.”  (Es-
pecial para O Hoje)

Gustavo Mendanha esclarece que não pretende ser titular de uma pasta municipal

Ex-prefeito retorna como
conselheiro de Leandro Vilela,
confirmando que o apoio do prefeito
é crucial para seus planos políticos

Cultura política da maioria dos
vereadores é não ser oposição 

A maioria dos candidatos a cargos legislativos, seja no
Congresso, assembleias legislativas ou câmara de vereadores,
tem em comum o discurso padrão “eu vou ser o fiscal do
povo”. Após eleito, ensaiam nos primeiros meses algumas
falas mais assertivas sobre demandas da população ou a
necessidade de prestar bons serviços públicos. Cobram so-
lução, enviam ofício e dão publicidade às suas denúncias e
reivindicações. Feito o barulho reivindicatório em nome
do povo, passa às negociações com o executivo.

À exceção dos partidos de esquerda que são mais or-
gânicos e tem um projeto de poder, os demais parlamen-
tares procuram extrair o máximo do executivo. Este tem
sido o roteiro desde 1988 quando se instituiu o chamado
voto universal na Constituição pós 1964. Desse período,
à mais recente eleição para prefeitos nos 5.570 municípios
brasileiros que, raramente, o eleito para o executivo não
conquista maioria na Câmara de Vereadores. Não importa
se ele é de esquerda, direita ou centro, a maioria fica do
lado do prefeito.

A atual safra de eleitos nos 246 municípios goianos, salvo
alguns focos de oposição, os prefeitos formaram maioria fol-
gada, mesmo que seu partido tenha um ou dois vereadores,
sem contar que ainda emplaca o presidente do legislativo
aliado à gestão. Isto se deve à cultura política que vê com na-
turalidade, o verea-
dor negocia cargos
em troca de apoios.
Basta uma rápida
olhada no diário oficial
ou se informar junto
à Secretaria de Go-
verno em cada mu-
nicípio que, no mí-
nimo, o vereador
aliado tem cinco
cargos de livre
nomeação.

Caiado e Marconi são grandes lideres
Na atualidade, os dois maiores líderes políticos de Goiás,

mesmo sendo adversários, são Marconi Perillo e Ronaldo
Caiado (União Brasil), ambos com um legado histórico de lutas
pelo estado e sua gente. Daniel Vilela (MDB) e o senador
Wilder Morais (PL) estão no caminho, mas ainda não tem um
legado político e administrativo para se igualar ao ex-governador
de Goiás, Marconi Perillo e ao governador Ronaldo Caiado.

Rui, o algoz
A teoria da conspiração apon-

ta que o plano para dividir o
União Brasil ao manter os atuais
ministros da legenda no governo
Lula, tem o dedo do ex-gover-
nador da Bahia e atual minis-
tro-chefe da Casa Civil, Rui Costa.
Ele quer enfraquecer o União
Brasil na Bahia para atingir o
principal aliado de Caiado, o ex-
prefeito ACM Neto.

O Poder de Ser
A prefeita de Formosa, Simone

Ribeiro (PL) reservou um espaço
na corrida agenda para publicar
nas redes sociais, seu livro auto-
biográfico e motivacional, ‘O Po-
der de Ser quem você é’. Isto em
meio a uma intensa atividade de
zeladoria do município e melho-
ria na prestação de serviços à
população.

Sincericídio...
Vez ou outra, um político

comete gafe ou, como se diz
no jargão jornalístico, comete
um ‘sincericídio’. Em português
claro, significa que ele falou a
verdade, mesmo que isto sig-
nifique despertar a ira dos elei-
tores e até enterrar o futuro.
Foi isto que o prefeito de Apa-
recida do Rio Doce, no Sudoeste
goiano cometeu ao publicar ví-
deo em que confessa “não ser
crente e beber”.

Edy, o Bodão’
Edy Carlo (MDB), mais conhe-

cido como ‘Bodão’ é uma figura
popular  e folclórica, estilo o per-
sonagem Odorico Paraguassu da
novela O Bem Amado, de Dias
Gomes. Ele pediu orações aos
fiéis por beber e não ser crente”
e a frase gerou polêmica na cida-
de e na região Sudoeste. Oremos!
(Especial para O Hoje)

Apoio de Leandro Vilela 
pode alavancar Mendanha

Ex-presidente está com passaporte retido pela PF

Divulgação

Reprodução

Xadrez
Wilson Silvestre
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A bengala de Vellasco
Luís Estevam

No dia 11 de março de 1973,
um corpo foi levado para se-
pultamento no cemitério Jar-
dim da Saudade, nos subúrbios
do Rio de Janeiro. Eram 11 ho-
ras da manhã, dia cinzento,
quando o corpo de Domingos
Netto de Vellasco foi acomo-
dado no Lote 4010, Setor I, da-
quele cemitério. 

Era um homem bem alto,
observaram os coveiros. E, a
julgar pela quantidade de co-
roas de flores, amigos e corre-
ligionários presentes, deve ter
sido, de fato, um grande homem. 

Os coveiros ficariam mais intrigados se sou-
bessem que o falecido era um ardoroso cristão e,
ao mesmo tempo, um acirrado líder socialista.
Um homem que visitava o Papa Pio XII em Roma
e também Mao Tsé-tung na China. 

A notícia do falecimento de Vellasco se espalhou
pelo estado de Goiás. Em cidades da zona Estrada
de Ferro houve manifestações de pesar e condo-
lências. Principalmente em Catalão, onde seu
primo, João Netto de Campos, estava à frente da
prefeitura municipal. Era também a cidade natal
do seu amigo particular e correligionário, Wagner
Estelita Campos.

Quatro meses após o falecimento de Domingos
Vellasco, fundou-se a Academia Catalana de Letras
e o seu nome foi escolhido para patrono de uma
cadeira naquela entidade. 

Na verdade, Domingos Netto de Vellasco foi
um goiano que se destacou na literatura e na
defesa da democracia. Além de escritor e teórico
do socialismo, exerceu mandatos como deputado
federal e senador na antiga capital, Rio de
Janeiro. O seu eleitorado era esparso, residindo
nos confins desconhecidos das pequenas cidades
do estado de Goiás. 

Vida Militar 
Domingos Vellasco era, antes de tudo, um dis-

ciplinado militar. Herança de família. Seu pai,
Francisco d'Abadia de Vellasco, tinha sido o pri-
meiro goiano a se alistar,  voluntariamente, na
Guerra do Paraguai, obtendo o título provisório
de tenente do exército brasileiro. Sua mãe, Anna
Maria Netto, era descendente de tradicional família
que se instalara, no século XIX, na Cidade de
Goiás e em Catalão principalmente. Ambos de
classe média. 

Domingos Netto de Vellasco nasceu em 1899
na Cidade de Goiás, onde fez seus primeiros
estudos no Liceu. Logo em seguida, seu pai conse-
guiu uma vaga no Colégio Militar do Rio de Janeiro
e o rapaz passou a viver nos quartéis cariocas. 

Na Escola Militar de Realengo, o aspirante a
oficial, Domingos Vellasco, amargou uma triste
lembrança. Foi vítima de violento trote, por parte
dos veteranos da cavalaria do exército, que o
aleijou por toda a vida. Obrigado a servir de mon-
taria, andando de quatro, foi cavalgado pelos seus
colegas de farda por longo periodo de tempo.
Com isso, deslocou a rótula do joelho esquerdo e
enfrentou grave problema na coluna que o obrigou
a andar de bengala o resto da vida. Apesar  disso,
não registrou queixa e nunca reclamou do episódio. 

No posto de tenente, deu baixa nos quartéis
em 1921, mas participou do movimento tenentista
no ano seguinte e, dez anos depois, foi o coman-
dante das tropas goianas que lutaram contra os
paulistas, na Revolução de 1932, operando na
região sul do Mato Grosso. 

Vida Política 
Domingos Vellasco se formou em Direito na

faculdade de Niterói e começou a atuar como jor-
nalista na imprensa fluminense, colaborando tam-
bém nos jornais goianos. De início, criticava a oli-
garquia dos Caiado em Goiás e apoiava a Aliança
Liberal tomando parte na Revolução de 1930. 

Com a vitória dos revolucionários, poderia ter
sido indicado para interventor no estado de Goiás.
Para isso, contava com apoio político no âmbito
federal. Mas, sempre preferiu o caminho demo-
crático, conforme relatou posteriormente. Mesmo
assim, aceitou ser nomeado Secretário de Segu-
rança e Assistência Pública no governo do inter-
ventor Pedro Ludovico. 

Na década de 1930 continuou participando
da movimentação política nacional, militando
principalmente em Goiás. Naquele período, bas-
tante incerto e conturbado, foi eleito deputado
federal em 1934. Todavia, acusado de apoio ao
comunista Luiz Carlos Prestes, acabou sendo
detido em 1936 e amargou quase um ano na pri-
são por perseguição de Filinto Muller, a mando
do presidente Getúlio Vargas. 

Ele próprio elaborou sua defesa jurídica e foi
libertado em 1937, ano em que o legislativo foi
extinto com a imposição do Estado-Novo. Cassado,
ficou quase uma década no Rio de Janeiro traba-
lhando no mercado imobiliário. Com o fim do Es-
tado-Novo em 1945, Domingos Vellasco fundou o
Partido Socialista Brasileiro (PSB) e se elegeu no-

vamente deputado federal por
Goiás. 

Nas eleições municipais de
1947, o PSB elegeu para prefeito
de Catalão, João Netto de Cam-
pos, primo de Vellasco. Apesar
de ser um partido novo, ainda
em formação, alcançou uma
vitória esmagadora naquele
município. 

Em Catalão, depois de duas
décadas sem eleições munici-
pais, a campanha política foi
acirrada e violenta. Até mesmo
a esposa de Domingos Vellasco,
por pouco, não se tornou vítima
do embate. 

Domingos Vellasco, desde 1921, foi casado com
a vilaboense Irisbella Rosa Marques de Paula, co-
nhecida como Dona Belinha. Ela sempre o acom-
panhou nos projetos e nas viagens que realizou. 

O casal ia sempre a Catalão  onde residiam
familiares, diversos amigos e correligionários.
De certa feita, no calor da campanha política,
Dona Belinha andava pela cidade em uma char-
rete quando foi abordada por jagunços que pla-
nejavam sequestra-la. Não se sabe com que in-
tenções. Na certa para negociar ou atingir emo-
cionalmente o líder Domingos Vellasco. Mas,
Dona Belinha foi decidida e agiu rapidamente.
Conseguiu alcançar seu revólver na bolsa a tira-
colo e começou a atirar a esmo, com tamanho
alarde, que assustou os jagunços. 

Pouco tempo depois do ocorrido, Vellasco foi
eleito senador da república pelo estado de Goiás.
Sua presença no senado, de 1951 a 1959, ganhou
destaque nacional e internacional. Passou a di-
vulgar o socialismo em todos os lugares e ins-
tâncias. Esteve com o Papa Pio XII em Roma e
com Mao Tsé-tung na China, por diversas vezes,
além de estadia em vários outros países. No
Chile, por exemplo, ganhou monumento público,
em sua homenagem, com a legenda "o Senador
das Américas".

Com o fim de seu mandato no senado, Domingos
Vellasco se elegeu deputado federal pelo Rio de
Janeiro, mas abdicou da representação. Foi no-
meado Ministro do Supremo Tribunal do Trabalho,
o último cargo público que ocupou.

Socialista Cristão 
Vellasco viajou muito pelo interior do Brasil,

sempre apoiado em sua bengala e sempre acom-
panhado da esposa. Na sua bagagem, um pertence
obrigatório era o violão. Gostava de executar me-
lodias de Elvis Presley (como "Whatever Will Be")
e canções de raiz sertaneja (como "Moda da Mula
Preta"). Depois das reuniões políticas quase sempre
fazia a sua apresentação musical.

Era profundamente humano e humanista. Foi
um exemplo de cristão, sem deixar de ser socialista,
e de socialista, sem deixar de ser cristão. 

Verdade que, chegou a ser taxado de oportunista
político em função das diferentes alianças que
firmou na vida pública. Outros ainda o conside-
raram como seguidor de Maquiavel, os fins justi-
ficando os meios, pela utilização de várias legendas
ao longo do tempo. No entanto, poucos enxergaram
no genuíno ideólogo, a sua inabalável coerência e
firmeza de caráter. 

Não poderia ser diferente. O pensamento de
Vellasco esteve ancorado numa forte convicção
ideológica que ele próprio desenvolveu a partir
de suas leituras. Foi um militante socialista intei-
ramente coerente e esclarecido. 

O seu primeiro livro, "Sal da Terra", editado
em 1939, contém sete capítulos. Neles, o autor faz
um estudo a respeito da atitude do cristão face ao
totalitarismo tanto de direita como de esquerda.
Aborda a divergência entre cristianismo e comu-
nismo, tecendo críticas à Teoria do Valor de Marx.
Defende, ainda, o fundamento cristão do direito à
propriedade e reforça as "verdades perenes" da
doutrina cristã. 

Em 1946 publica outro livro, "Rumos Políti-
cos", contendo diferentes cartas a um comunista,
a um católico, a um integralista e a um demo-
crata. Aponta, em resumo, como deve ser a ati-
vidade política de um fiel cristão frente às
ideologias da época. 

Durante o mandato de senador, publica mais
um livro, "Cristianismo Social" expondo a essência
de sua religiosidade. Esclarece, de vez, o seu pen-
samento fazendo analogia entre o Socialismo  De-
mocrático e o Cristianismo Social, dois conceitos
aparentemente contraditórios. 

Em 1960, lança seu último livro, "Nova China",
relembrando os encontros com Mao Tsé-tung. Re-
vela uma faceta pouco divulgada do ditador na
poesia e confessa sua admiração pelo que estava
se fazendo na China "no sentido de elevar e digni-
ficar o homem como criatura de Deus". 

Defende o planejamento chinês como um gran-
de salto para a frente na luta contra a fome. Faz
um estudo sobre o sistema asiático de cooperativas
e também sobre a miséria e o latifúndio. Conclui
que a China não é, nem o paraíso e nem o inferno,
conforme noticiado pela mídia da época. 
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paço devem conter no máximo 4.000 caracteres e
também  podem ser divulgados no portal ohoje.com.
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Feminicídio
Eu tenho observado nos últimos anos a quan-

tidade de mulheres mortas simplesmente por
serem mulheres e me policiado para conter meus
sentimentos machistas em relação a minha esposa.
Não quero virar estatística. Essas mortes comple-
tamente evitáveis se tornam uma lição para mim,
que é a de que minha mulher não é minha pro-
priedade. Ficaria muito triste se nos separássemos,
mas matá-la por não querer que ninguém mais a
tenha, seria um absurdo. Uma pena que esses as-
sassinos não pensam assim.

Fabiano Alencar
Goianira

Escravidão doméstica
Triste a realidade de trabalho escravo de pes-

soas dentro das casas e apartamentos das cidades
brasileiras. Mais trágico saber que esses traba-
lhadores estão próximos de nós, apenas separados
por muros e muitas vezes por uma parede apenas,
o que se torna mais difícil de se acredita que tal
pessoa está sendo vítima de um trabalho análogo
à escravidão. São no geral mulheres, que chegam
nas casas de famílias “acolhidas” ainda crianças
vindas de ambientes carentes de tudo, na espe-
rança de terem teto, comida e frequentar a
escola. Porém, o que seria um sonho é na verdade
um pesadelo. Denuncie!

Maria Beatriz
Goiânia

{
Obviamento o
Golfo do México é
reconhecido pelas
Nações Unidas.
Mas por que não
chamamos [os
Estados Unidos]
de 'América
Mexicana'? 
Nome bonito, né?
Vamos chamar
assim então"
A presidente do México, Claudia
Sheinbaum, sugeriu nesta quarta-
feira (8) que os Estados Unidos
sejam rebatizados de "América Me-
xicana". Seu comentário foi uma ré-
plica à fala do presidente eleito
Donald Trump de rebatizar o Golfo
do México para "Golfo da América",
referindo-se aos EUA.

@jornalohoje
O aeroporto de Brasília alcançou a se-
gunda posição no ranking global de pon-
tualidade na categoria de aeroportos de
médio porte em 2024, ficando atrás apenas
do aeroporto de tocumen, localizado no
Panamá.Curtiu a publicação o leitor.

Elvis Machado (@ecpmachado)

@ohoje
as eleições municipais ofereceram infor-
mações, por meio dos votos, para os parti-
dos políticos se prepararem para 2026. O
processo de reorganização já começou. Há
três anos, a fusão do Partido social Liberal
(PsL) e dos Democratas (DEm), que resul-
tou no união Brasil (uB), indicou uma alter-
nativa aos grupos políticos para conquistar
mais cadeiras nos legislativos e nos execu-
tivos.  Curtiu a publicação a leitora.

Rafaella Alves (@rafaellaalvesro)
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Antes mesmo que as altas mais recentes
da taxa básica de juros pudessem causar
danos ainda mais severos sobre a atividade
econômica, a produção industrial vinha
dando mostras evidentes de perda de vigor
no trimestre final de 2024. O setor acumulou
perdas de 0,8% entre outubro e novembro,
na comparação com setembro, tomando a
série de dados dessazonalizados do Instituto
Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE),
que ontem divulgou os resultados da pes-
quisa da produção industrial referentes a
novembro do ano passado.

A redução na intensidade da produção
industrial, apontada pelo instituto, deveria
pelo menos servir como ponto de alerta e
discussão para o Comitê de Política Mone-
tária (Copom), que parece disposto a au-
mentar os juros básicos para 14,25% ao
ano até o final do primeiro trimestre deste
ano, saindo dos atuais 12,25%, evidente-
mente, já escorchantes. A se cumprir o ro-
teiro “herdado” de Roberto Campos Neto,
que presidiu o Banco Central (BC) até o
final do ano passado, e articulado por ele
junto a agentes do mercado financeiro, a
economia enfrentará as consequências nada
desejáveis de um verdadeiro “choque mo-
netário”, com impactos muito negativos
para toda a atividade econômica.

Os investimentos tendem a ser castigados
de forma mais severa pelo brutal encareci-
mento do crédito, abortando uma tendência
que vinha se esboçando desde o segundo

trimestre do ano passado. Como mostram
as pesquisas do IBGE, a produção de bens
de capital (máquinas e equipamentos, prin-
cipalmente) vinha avançando em ritmo mui-
to mais intenso do que a média da produção
industrial nos últimos meses. Um movimento
que sugeria a renovação do parque industrial
e aumento de sua capacidade de produção,
de forma a atender uma demanda que
vinha, até então, em crescimento.

Sempre à frente
Se no primeiro trimestre do ano passado

a produção de bens de capital havia recuado
1,6% em relação ao mesmo período do ano
anterior, enquanto a indústria como um
produzia 2,0% a mais, nos trimestres se-
guintes o cenário mudou rapidamente. No
segundo trimestre, os volumes produzidos
por toda a indústria cresceram 3,3% en-
quanto o setor de bens de capital operava
um salto de 12,0%. No trimestre seguinte, a
produção da indústria em geral avançou
3,9% diante de alta de 11,9% no segmento
de bens de capital. No bimestre outubro-
novembro, sempre em relação ao mesmo
período de 2023, a produção de bens capital
mantinha trajetória crescente, avançando
15,0% frente elevação de 3,9% para a in-
dústria como um todo. Nos 11 meses iniciais
de 2024, o setor de bens de capital havia
elevado sua produção em 8,8%, num ritmo
muito mais veloz do que a variação de 3,2%
acumulada por toda a indústria.

2 A evolução mês a mês
sugere, de toda forma, algu-
ma inflexão na curva de cres-
cimento da produção. Na
comparação com o mês ime-
diatamente anterior, já ex-
cluídos fatores sazonais
(como feriados e eventos que
se repetem na mesma época
todos os anos), a indústria
saiu de um recuo de 1,4%
em julho para engatar dois
meses de resultados relati-
vamente positivos, avançan-
do 0,2% e 0,9% em agosto e
setembro. Mas os números
de outubro e novembro, con-
forme já registrado, indica-
ram perdas de 0,2% e de 0,6%
respectivamente.
2 No setor de bens de capi-
tal, os números vieram posi-
tivos em junho e julho, com
elevações de 0,9% e de 2,0%,
com baixa de 3,4% em agosto.
A perda naquele mês foi com-
pensada pela alta de 3,9%
observada em setembro, ten-
dência reforçada pelo incre-
mento de 1,6% observado em
outubro. Mas novembro trou-
xe queda de 1,7%.
2Nesse mesmo tipo de com-
paração, todos os grandes se-
tores da indústria passaram
registrar queda na produção,
com recuo de 0,7% no setor

de bens intermediários, espé-
cie de “coração” da indústria,
já que fornece insumos e ou-
tros produtos para todo o res-
tante da atividade industrial;
e baixas de 2,1% e de 0,6%
para as áreas de bens duráveis
e de semi e não duráveis, que
incluem as indústrias de pro-
dutos alimentícios. Entre 25
ramos industriais acompanha-
dos pelo IBGE, 19 sofreram
baixas, ou seja, 76% do total.
2 A produção de alimentos
caiu 1,2% na passagem de
outubro para novembro e so-
freu baixa ainda de 4,3% em
relação a novembro de 2023.
O setor vem perdendo fôlego
desde abril do ano passado,
quando crescia a uma taxa
anualizada de 5,3%. Em no-
vembro, no acumulado em
12 meses, o crescimento mur-
chou para apenas 1,9%. Entre
março e novembro, a produ-
ção no setor encolheu 4,6%.
Mais ainda: tomando feve-
reiro de 2020 como referên-
cia, a indústria de alimentos
havia operado um avanço de
7,0% em março do ano pas-
sado; essa diferença murchou
para 2,2% em novembro.
2A comparação com o mes-
mo mês de 2023, a indústria
brasileira chegou em novem-

bro de 2024 ao sexto mês con-
secutivo de crescimento, em-
bora a taxas ligeiramente de-
crescentes. Em outubro, por
exemplo, a produção havia
crescido 5,9% e passou a avan-
çar 1,7% em novembro. Mais
uma vez, a indústria de bens
de capital correu à frente do
restante do setor industrial,
com altas de 13,8% em setem-
bro, de 15,9% em outubro e
de 14,0% em novembro, che-
gando ao oitavo mês de resul-
tados positivos em sequência.
2 Ditando o desempenho
médio da indústria em geral,
o setor de bens intermediá-
rios passou a crescer 1,6%
em novembro, diante de igual
mês de 2023, depois de avan-
çar 5,2% em outubro. A in-
dústria de bens duráveis
manteve ritmo forte nessa
mesma comparação, crescen-
do 19,5% em novembro, de-
pois do salto de 20,6% um
mês antes, chegando à sexta
alta mensal consecutiva.
2 A produção de bens não
duráveis ou semiduráveis, ao
contrário, interrompeu a se-
quência de altas e sofreu bai-
xa de 2,7% e perdas espe-
cialmente para os setores de
laticínios e de álcool e gaso-
lina. (Especial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Indústria perde vigor na reta 
final de 2024, com baixa de 0,8%

BALANÇO

Econômica

4 n ECONOMIA

Alexandre Paes

O estado de Goiás, considerado um dos principais pro-
dutores de milho do Brasil, começa a colher os frutos de
uma temporada favorável para a 1° safra de 2024. As con-
dições climáticas têm favorecido o desenvolvimento da
cultura, com chuvas regulares e bem distribuídas, que
impactaram positivamente a semeadura e a produtividade
do grão. Segundo dados da Secretaria de Agricultura, Pe-
cuária e Abastecimento de Goiás (Seapa), a estimativa
para a safra de milho 1° safra deste ano é otimista, com
um acréscimo de 1,8% em comparação ao ciclo anterior.

No início de dezembro, Goiás já havia alcançado
49% da área prevista para o plantio, número significati-
vamente superior aos 23% registrados no mesmo período
do ano passado. O avanço também se reflete no panorama
nacional, com 65,1% da área cultivada até o começo de
dezembro, sendo o Sul do Brasil a região com maior agi-
lidade no processo, com a semeadura quase concluída.

A recuperação nos preços do milho, observada no
terceiro trimestre de 2024, também trouxe alívio aos
produtores. Após uma queda brusca nos preços durante
2023, o valor da saca de milho em novembro superou as
expectativas, atingindo o maior patamar do ano e regis-
trando um aumento de 21,7% em relação a novembro
de 2023. Este cenário é um reflexo do equilíbrio entre a
oferta e a demanda, especialmente devido à crescente
utilização do milho na produção de etanol, que tem
ocupado um papel cada vez mais importante na matriz
energética brasileira.

Pedro Leonardo Rezende, secretário da Seapa, destaca
que o bom desempenho do milho 1° safra em Goiás reflete
a combinação de fatores como a adoção de tecnologias de
ponta e as boas condições climáticas: "A agricultura goiana
segue se destacando pela sua capacidade de adaptação às
condições climáticas e ao uso de novas tecnologias que ga-
rantem produtividade e sustentabilidade. O avanço no
plantio e o aumento de produtividade são um reflexo do
empenho dos nossos produtores e da nossa infraestrutura
que favorece a logística", afirma o secretário.

No entanto, o panorama também revela uma desa-
celeração nas exportações. Em outubro de 2024, o volume
de milho exportado pelo Brasil caiu 24,2% em comparação
ao mesmo mês de 2023, enquanto Goiás teve uma
redução de 3,8%. A demanda interna, impulsionada
principalmente pela produção de etanol, tem absorvido
uma maior parte da produção. De acordo com o Balanço
Energético Nacional (BEN) 2024, a fabricação de etanol
a partir do milho tem ganhado relevância, representando
16% da produção total de biocombustível no Brasil, e a
tendência é de crescimento nos próximos anos.

Em Goiás, os efeitos dessa transformação são sentidos
por produtores como José Antônio da Silva, agricultor
de Rio Verde. “O milho tem sido essencial para nossa re-
ceita. O preço tem dado uma certa estabilidade para a
produção, e a demanda do etanol, que cresce, abre
novas oportunidades de mercado. O clima tem ajudado
bastante este ano, e isso tem sido positivo para nossa
produtividade”, conta Silva, que aposta na qualidade e
aumento de produção para manter a competitividade
no mercado.

Outro produtor, Paulo Henrique Costa, de Jataí, com-
partilha da mesma visão otimista, ressaltando a impor-
tância da diversificação da produção e o papel estratégico
que o milho desempenha. “O milho nunca teve tanta
importância para a nossa economia local. Temos perce-
bido que, com a estabilidade de preços e as boas condições
climáticas, conseguimos ampliar nossas áreas e melhorar
a produtividade. É um momento bom para o setor, sem
dúvida”, destaca Costa.

A diversificação do uso do milho, especialmente para
a fabricação de biocombustíveis, tem mostrado seu po-
tencial econômico. Além do etanol, os coprodutos como
o óleo de milho e os DDGS (dried distillers grains with
solubles), subprodutos do processo de esmagamento do
milho, têm sido uma fonte de rentabilidade adicional
para os produtores. Essa diversificação ajuda a aumentar
a rentabilidade da atividade agrícola, ao mesmo tempo
que contribui para a redução da dependência de um
único mercado.

Em síntese, a safra de milho 1° safra de 2024 em Goiás
parece estar encaminhada para uma temporada positiva,
com crescimento na produtividade e preço estável, impul-
sionado tanto pelas condições climáticas favoráveis quanto
pela crescente demanda interna. (Especial para O Hoje)

Plantio do milho tem alcançado ótimos índices, com aumento
de 1,8% na produtividade e recuperação no preço da saca do cereal

As vendas de títulos do Te-
souro Direto superaram os res-
gates em R$ 2,462 bilhões em
novembro deste ano. De acordo
com dados divulgados nesta
quinta-feira (26) pelo Tesouro
Nacional, é o segundo maior
valor da série histórica, atrás
do recorde do mês de outubro
último, quando as emissões lí-
quidas de títulos atingiram R$
2,528 bilhões. 

No mês passado, as vendas
de títulos atingiram R$ 5,764
bilhões. Já os resgates totaliza-
ram R$ 3,302 bilhões, sendo R$
3.109 bilhões relativos às re-
compras e R$ 192,5 milhões aos
vencimentos, quando o prazo

do título acaba, e o governo
precisa reembolsar o investidor
com juros. Os títulos mais pro-
curados pelos investidores fo-
ram os vinculados à inflação
(Índice Nacional de Preços ao
Consumidor Amplo – IPCA), que
corresponderam a 43,4% do to-
tal. Já os papéis corrigidos pela
Selic – a taxa básica de juros –
tiveram participação de 40,4%
nas vendas, enquanto os prefi-
xados representaram 16,2%. 

Esses títulos vinculados à
inflação têm atraído os inves-
tidores por causa da expectativa
de alta da inflação oficial nos
próximos meses. O interesse
por papéis vinculados aos juros

básicos também é justificado
pelo alto nível da Selic. A taxa,
utilizada para conter a inflação,
está em 12,25% ao ano e pode
ser elevada a 14,25% ao ano
até março de 2025, consolidan-
do um ciclo de contração na
política monetária. Com a ex-
pectativa de novas altas, esses
papéis continuam atrativos. O
estoque total do Tesouro Direto
alcançou R$ 150,8 bilhões no
fim de novembro, com aumen-
to de 2,5%, na comparação com
o mês anterior (R$ 147 bilhões),
e de 19,5% em relação a no-
vembro do ano passado (R$
126,2 bilhões). (Alexandre
Paes, especial para O Hoje)

Vendas líquidas do Tesouro Direto
atingem patamares históricos

Safra do 
Milho avança 
e produção deve
saltar 14,3%

Mais Soja
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Raunner Vinicius Soares 

A junção de partidos é um
cenário cada vez mais próximo
na realidade brasileira e nú-
mero menor de partidos é sau-
dável para a nossa a democra-
cia, como aponta o cientista
político Lehninger Mota. Neste
ano, o Partido Social Democrá-
tico (PSD) e o Partido da Social
Democracia Brasileira (PSDB)
articulam uma unidade política
para se fortalecer em uma fu-
são, na qual o segundo partido,
possivelmente, será absorvido
pelo primeiro. Por outro lado,
o UB quer aglutinar o Partido
Progressista (PP) e o Republi-
canos, mas, dessa vez, para
compor um bloco e aumentar
o poder de barganha sem que
isso signifique o fim das siglas.
A aglutinação de partidos polí-
ticos é uma situação cada vez
mais próxima para o presente
social dos brasileiros. 

Segundo explica o Lehnin-
ger, para a democracia é sau-
dável que os eleitos se identifi-
quem com algum partido, que
o partido funciona como uma
espécie de atalho informacional
para as pessoas, porque infor-
mações a todo momento têm
um custo alto. “Se tem um par-
tido que agrada, pela forma
que expõe as ideias, na maioria
do tempo, isso é um atalho in-
formacional que facilita a to-
mada de decisões eleitorais, de-
cisões racionais no caso, para
votar em candidatos que real-

mente defendem o que o eleitor
pensa e defende. Então, é muito
bom que o número de partidos
não seja muito grande, porque
em uma democracia igual ao
Brasil, com 29 partidos regis-
trados, é complexo a população
conhecer cada um e se identi-
ficar, saber quais são as pautas”,
explica o cientista. 

Mas, o especialista em ciên-
cias políticas, pondera que “isso
não enfraquece a democracia,
mas é ruim, enfraquece as ins-
tituições. Não são partidos for-
tes, a maioria são partidos cria-
dos para ficar recebendo fun-
dos partidários e, porventura,
participar de eleições. Então,
com essas cláusulas de barreira
sendo aprovadas, essa união
está sendo o caminho para que
as siglas não morram, não dei-
xem de participar das eleições,
de receber fundo eleitoral.” 

Lehninger aponta que “exis-

te uma série de discussões de
partidos que possam se unir.
No caso do PSD com PSDB, se
tornou uma questão de sobre-
vivência para o PSDB, que ruiu.
O partido estava no ápice com
o ex-presidente Fernando Hen-
rique Cardoso ocupando a pre-
sidência, e de lá para cá, con-
tinuou governando São Paulo
por muitos anos, em Goiás o
Marconi Perillo e em vários
outros locais do Brasil o PSDB
tinha relevância, mas com o
tempo foi perdendo o número
de prefeitos, de governadores
e de deputados federais. Por-
tanto, para o PSDB, é um mo-
mento de pensar em se unir
com o PSD, que foi o partido
que mais fez prefeitos nesta
eleição. A fusão do PSDB com
o PSD é a fusão de um partido
que se apequenou no processo
e agora busca o refúgio para
não morrer totalmente.” 

No caso do União, PP e Re-
publicanos a situação é outra,
o especialista comenta que a
dificuldade perpassa pela es-
colha de comando e consenso
de interesses. “A outra fusão
possível, do União Brasil com
PP e o Republicanos, já é mais
complexa, porque são partidos
que têm relevância, estão em
evidência em número de pre-
feitos, em vários locais. O gran-
de problema de se pensar em
uma fusão desse tamanho é o
número de caciques. Afinal,
os partidos do Brasil, e do mun-
do todo, sempre tiveram donos
e quando se faz uma fusão
desse tamanho, o problema de
ideologia até que não pesa tan-
to, porque são partidos do cen-
tro que estiveram na base do
Bolsonaro e agora estão na
base do Lula. Assim sendo,
ideologicamente, eles não ti-
veram muitos problemas em

se adequar às pautas do pre-
sidente”, afirma Lehninger. 

“O dilema está nas decisões
partidárias, com quem andar
nas eleições, porque terão mui-
tos querendo mandar na fusão.
Quem vai ser o presidente, o
vice, vai ser o PP ou do União.
São essas as questões que in-
viabilizam muito uma união
como essa. O problema aqui
não é ideológico, mas sim de
interesses, de mandar, de de-
cidir, de ter a força e o poder
de dominar essa fusão, que
será a maior bancada caso
ocorra de fato”, identifica o
cientista político.  

Por fim, Lehninger Mota,
acentua que “para a demo-
cracia, diminuir o número de
partidos é muito bom. Ter
menos partidos de maior re-
levância é saudável para a
nossa democracia.” (Especial
para O Hoje)

Partidos intensificam articulações por fusões e federações de olho em 2026

A recente decisão de Mark
Zuckerberg, CEO da Meta, de
substituir o sistema de checa-
gem de fatos por um modelo
baseado em "notas da comu-
nidade" tem gerado muitas
reações no Brasil. A medida
que permite aos usuários adi-
cionar informações comple-
mentares a postagens, foi
anunciada como parte de uma
estratégia para priorizar a mo-
deração de conteúdos consi-
derados de alta gravidade. Es-
pecialistas alertam, entretanto,
que a nova política pode au-
mentar a disseminação de de-
sinformação, como teorias
conspiratórias sobre vacinas,
Covid-19 e eleições.

Diversos políticos da direita
manifestaram-se publicamente
sobre a decisão de Mark Zuc-
kerberg, dono da Meta. O de-
putado federal Gustavo Gayer
(PL), por exemplo, gravou um
vídeo durante suas férias na
praia em que celebrou o anún-
cio de Zuckerberg, afirmando
que ele simboliza uma mudan-
ça ideológica do empresário,
de esquerda para direita. Se-
gundo Gayer, Zuckerberg esta-
ria alinhado a Donald Trump,
comprometido em combater a
censura e a suposta perseguição
do Supremo Tribunal Federal
(STF). “No final do ano passado,
estava desesperançoso, achan-
do que o processo já estava ir-

reversível. Mas, nesses primei-
ros dias de janeiro, vemos a
esquerda levando uma surra
ao redor do mundo. E, agora,
Mark Zuckerberg mudou de
lado, não fará mais censura e
alterou os algoritmos do Face-
book. Não tem como ficar me-
lhor que isso”, declarou. 

Trump banido pela Meta
Vale lembrar que, há exatos

quatro anos, em 7 de janeiro de
2021, um dia após a invasão ao
Capitólio, o presidente da Meta
classificou o episódio como "cho-
cante" e acusou o então presi-
dente Donald Trump de usar a

plataforma para "incitar uma
insurreição violenta contra um
governo democraticamente elei-
to". Na ocasiao, Trump foi ba-
nido das redes sociais da Meta,
postura que contrasta com a
adotada neste início de ano.

O vereador de Goiânia Vitor
Hugo (PL) também reagiu, com-
partilhando um vídeo em que
Zuckerberg defende a “restau-
ração da liberdade de expres-
são” com o fim da checagem
de fatos. Para o parlamentar,
essa mudança é reflexo direto
do retorno de Donald Trump à
cena política. "Somos e seremos
sempre pela liberdade de ex-

pressão”, disse.
Já o deputado estadual

Amauri Ribeiro (PL) criticou
as tentativas de regulamentar
as redes sociais no Brasil, ale-
gando que representam mais
um passo em direção ao que
chamou de “ditadura”. Ribeiro
afirmou que, com a vitória da
direita nas eleições de 2026, o
país voltará à “normalidade”.

Parlamentares de esquerda
também se manifestaram so-
bre a decisão. O vereador de
Goiânia, Fabrício Rosa (PT),
publicou no X (ex-Twitter) que
o anúncio da Meta coloca em
risco o futuro da humanidade

e classificou a decisão como
uma adesão clara da empresa
"aos desejos de desinformação
e ao discurso de ódio livre do
governo Trump". Já o deputado
estadual Rubens Otoni (PT)
compartilhou uma matéria na
qual o advogado-geral da
União, Jorge Messias, afirma
que a decisão da Meta de sus-
pender a checagem de publi-
cações em suas plataformas
torna ainda mais urgente a
criação de um novo marco ju-
rídico para a regulação das re-
des sociais no Brasil.

Regulamentação 
das redes

Durante um evento em me-
mória aos ataques de 8 de ja-
neiro de 2023, nesta quarta-
feira (8), o ministro do STF
Alexandre de Moraes afirmou
que as redes sociais só poderão
operar no Brasil se seguirem
a legislação nacional. Moraes
criticou a postura das big techs
e alertou para os perigos da
disseminação de discursos de
ódio e ideologias antidemocrá-
ticas. Ele destacou que a au-
sência de regulação das plata-
formas foi um fator crucial na
organização de atos golpistas
e reforçou a necessidade de
responsabilização das empre-
sas pelo conteúdo disseminado
em suas redes. (Bruno Gou-
lart, especial para O Hoje)

DECISÃO POLÊMICA

Especialistas alertam que a nova política pode aumentar a disseminação de 
desinformação, como teorias conspiratórias sobre vacinas, Covid-19 e eleições

A aglutinação de
partidos políticos é
uma situação cada
vez mais próxima
para o presente
social dos
brasileiros 

“Menos partidos fortalecem a
democracia”, diz cientista político

Lula Marques ABr
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O prefeito de Aparecida de
Goiânia, Leandro Vilela (MDB)
lançou uma frente de trabalho
de recuperação das ruas e ave-
nidas do município com ser-
viço de tapa-buraco. A ação é
coordenada pela Secretaria de
Infraestrutura e tem como ob-
jetivo recuperar a malha as-
fáltica deteriorada. 

Ao lado do vice-prefeito,
João Campos, do secretário
de Infraestrutura, Alberto Sou-
bihe e vereadores, Vilela ins-
pecionou o início dos traba-
lhos na Avenida Frederico O
Grande, onde servidores da
Secretaria de Infraestrutura
(Seinfra) e maquinários ini-
ciaram a recuperação de tre-
chos esburacados.

"É precária a situação da in-
fraestrutura de Aparecida, mas
não só isso: a zeladoria, as fi-
nanças, enfim, está tudo pre-
cário, com dívidas do município
que agora chegam a R$ 400 mi-
lhões. Aparecida, infelizmente,
retrocedeu 16 anos em 3. Mas
nós estamos aqui agora para

fazer tudo com responsabilida-
de, planejamento e transferên-
cia; eu determinei que é para
fazer assim, bem feito, para
ficar feito", disse o prefeito.

O secretário Alberto Soubihe
explicou que a meta da admi-
nistração municipal é que as
equipes percorram toda a ci-
dade dentro de 90 dias. “Nós

estamos colocando todos os es-
forços da Prefeitura para aten-
der a população, o nosso usuá-
rio, que hoje está andando nessa
buraqueira que foi deixada para

nós pela gestão antiga; vamos
tentar e conseguir, nos próximos
meses, deixar uma Aparecida
sem buraco.” (Felipe Cardoso,
especial para O Hoje)

6 n POLÍTICA

Thiago Borges

Os nefastos atos antidemo-
cráticos do dia 8 de janeiro de
2023 completaram dois anos
na última quarta-feira, 8. Na
data simbólica e pelo segundo
ano consecutivo o governo fe-
deral preparou uma cerimônia
em prol da valorização da de-
mocracia. Com o presidente
Luiz Inácio Lula da Silva (PT)
na figura central do importante
evento, o “Democracia Forta-
lecida” - assim denominado -
não reverberou o impacto es-
perado pelo Planalto. 

A cerimônia marcou mo-
mentos importantes, como a
assinatura do decreto que ins-
titui o Prêmio Eunice de Paiva
de Defesa da Democracia, ini-
ciativa da Advocacia-Geral da
União (AGU). O prêmio, que ho-
menageia a advogada símbolo
da luta contra a ditadura militar,
concederá a distinção a pessoas
que colaboraram de maneira
notável à preservação, restau-
ração ou consolidação da de-
mocracia no país. Eunice foi
casada com o deputado Rubens
Paiva, morto pela ditadura em
1971, e ganhou destaque recente
pela retratação de sua vida no
filme “Ainda Estou Aqui”. 

Além disso, o evento contou
com a participação de 31 mi-
nistros do governo - os quais
a presença foi uma exigência

de Lula. Além disso, os minis-
tros do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), Alexandre de Mo-
raes e Edson Fachin, partici-
param da cerimônia. A pri-
meira-dama Janja também
marcou presença.

O que chamou a atenção
foi a ausência da cúpula dos
demais líderes dos Três Pode-
res. O presidente da Câmara
dos Deputados, Arthur Lira
(PP-AL); o presidente do Sena-
do Federal, Rodrigo Pacheco
(PSD-MG); e o presidente do
STF, Luís Roberto Barroso, não
compareceram à cerimônia. 

Pacheco e Barroso justifi-
caram suas ausências (ambos
de férias no exterior) e envia-
ram representantes, o vice-

presidente do Senado, Vene-
ziano Vital do Rêgo (MDB-PB)
e o vice-presidente do Supre-
mo, o ministro Edson Fachin.
Lira, porém, não justificou e
nem enviou um representante
para a cerimônia. 

Hugo Motta (Republicanos-
PB) e Davi Alcolumbre (União
Brasil-AP), prováveis sucesso-
res de Lira e Pacheco na pre-
sidência da Câmara e do Se-
nado, também foram convi-
dados a comparecerem ao
evento. Ambos não aparece-
ram. Vale ressaltar que, o im-
bróglio envolvendo o paga-
mento das emendas de comis-
são não agradou os parlamen-
tares e colocou os Poderes em
rota de colisão novamente. 

Além da ausência de líde-
res políticos, o evento esva-
ziado não agradou o Planalto,
que almejava um impacto
maior na festividade demo-
crática. Em sua fala, Lula não
mostrou preocupação com o
fato e argumentou contra a
narrativa que o evento teria
sido um fracasso.

“Eu vi a preocupação de
alguns meios de comunicação.
Se ia ter muita gente, se ia ter
pouca gente, se era fracassado
ou não. Eu queria que as pes-
soas soubessem o seguinte:
um ato em defesa da demo-
cracia brasileira, mesmo que
tenha um só cara, uma só pes-
soa, numa praça pública, num
palanque, falando em demo-

cracia já é o suficiente para a
gente acreditar que a demo-
cracia vai reinar nesse País.
As coisas que acontecem no
mundo sempre começam com
pouca gente”, analisou o chefe
do Executivo. 

Lula é reconhecido inter-
nacionalmente pela sua pos-
tura diplomática. Era espe-
rado que o evento que van-
gloria a democracia repre-
sentasse, além de sua impor-
tância institucional, um mo-
mento de exposição política
favorável ao petista. O im-
pacto popular tímido, sobre-
tudo com a ausência de de-
mais líderes, não agradou a
cúpula do Palácio do Planal-
to. (Especial para O Hoje)

O que chamou a atenção foi a ausência da cúpula dos demais líderes dos Três Poderes

Presidente 
Lula minimizou 
evento esvaziado
e ressaltou
importância 
da cerimônia

Baixa adesão e ausência de líderes
marcam evento do 8 de janeiro

QUINTA-FEIRA, 9 DE JANEIRO DE 2025

Prefeito 

fez balanço

durante

lançamento 

de frente 

de trabalho 

na cidade

INFRAESTRUTURA

“Retrocedeu 16 anos em 3”, diz Vilela sobre Aparecida

Lula Marques/ABr
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Felipe Cardoso 

A Câmara Municipal de Goiânia
conta com uma nova configuração. Os
nomes eleitos em outubro de 2024 já
foram empossados. A nova Legislatura
traz, inclusive, dois novos integrantes
para o quadro de vereadores. O au-
mento se dá em função do crescimento
do número de eleitores na Capital. An-
tes, eram 35 representantes. Agora, são
37. Ainda que muitos deles sejam velhos
conhecidos dos goianienses, outros são
'caras novas' no Parlamento. 

Os trabalhos ainda não começaram.
Mesmo assim, já é possível ter uma
noção de como o Legislativo tende a
se comportar — ao menos na arran-
cada dos trabalhos. De maioria gover-
nista, como de costume, o Parlamento
promete um alinhamento à gestão en-
cabeçada agora pelo empresário San-
dro Mabel (UB). 

Apesar disso, alguns nomes podem
representar uma "pedra no sapato" de
Mabel caso o gestor não caminhe em
consonância com o que pensa e defende
cada um deles. Um dos expoentes no
leque de propensos opositores é o ve-
reador Fabrício Rosa (PT). 

Figura relativamente nova no rol
dos vereadores da Casa — Rosa atuou
na Legislatura anterior, mas chegou
à cadeira praticamente no apagar
das luzes —, o político foi uma das
vozes mais atuantes da oposição ao
ex-prefeito Rogério Cruz (Solidarie-
dade). O petista vai fundo no debate
e promete, para esse e os próximos
anos, uma postura aguerrida, aos
moldes do que foi mostrado na reta
final do ano passado.

Ainda nos quadros do PT, Kátia Ma-
ria é outra que tende a renovar posição
firme em relação ao governo. Ela, por
sinal, sequer esperou os trabalhos serem
retomados e já se levantou contra as
primeiras ações do novo prefeito.

A vereadora, que também é presi-
dente do Diretório Regional do Partido
dos Trabalhadores em Goiás, proto-
colou uma Ação Direta de Inconstitu-
cionalidade (ADI) no Tribunal de Jus-
tiça do Estado de Goiás (TJGO) contra
quatro decretos assinados pelo prefeito
um dia depois de sua posse, ou seja,
em 2 de janeiro. 

Os decretos, publicados no Diário
Oficial de Goiânia, trazem medidas po-
lêmicas como a declaração de calami-
dade financeira e a suspensão de con-
tratações públicas. 

Segundo a parlamentar, as ações
do prefeito violam dispositivos consti-

tucionais e representam uma afronta
aos princípios da legalidade, transpa-
rência e equilíbrio fiscal. Pela fiscali-
zação intensa, que é uma das marcas
do mandato de Katia, já é possível esti-
mar o que Mabel pode encontrar pela
frente. 

Ainda no campo da fiscalização, ou-
tro nome de peso para a lista é o da tu-
cana Aava Santiago (PSDB). Exímia ora-
dora, a parlamentar é, sem dúvida,
uma das mais aguerridas quando o as-
sunto passa pelo monitoramento do
Poder Executivo. Com um discurso fir-
me, talvez o mais irretocável da Casa
de Leis, ela se consagrou ao longo dos
últimos anos como a verdadeira pedra
no sapato do ex-prefeito de Goiânia. 

Para além da maestria com que
transita entre os players da Câmara, a
tucana, que fala com a militância como
ninguém, reúne mais de 130 mil se-
guidores nas redes sociais — quase 40
mil a mais que o próprio prefeito. 

Nos bastidores, o entendimento co-
mum é de que Aava sabe movimentar
a cena política local. Não à toa, é vista
como uma das principais responsáveis
pela deterioração do mandato de Cruz.
Travou inúmeros entraves com o ex-
gestor e contribuiu ativamente com sua
baixa performance nas urnas. A Mabel,
é melhor que a tenha como aliada. 

Não poderiam ficar de fora outros
dois nomes que atuam em polos anta-
gônicos, mas que gozam de um perfil
ligeiramente semelhante: Professor Ed-
ward Madureira (PT) e Major Vitor
Hugo (PL). Ambos representam, de
fato, projetos bem diferentes. No en-
tanto, são vistos como figuras abertas
ao diálogo em toda e qualquer circuns-
tância. Os políticos, que poderiam ser
facilmente rotulados como “lulista” e
“bolsonarista”, são agentes de fala man-
sa, mas de uma capacidade técnica res-
trita a poucos. 

Quanto a Edward, a expectativa é
que ele, assim como os demais colegas
do partido, esteja no front da oposição.
Sobre Vitor Hugo, o próprio político já
afirmou que atuará numa linha mais
“independente”. De qualquer forma, é
esperado que ambos, nas situações em
que ocuparem a tribuna, apresentem
discursos técnicos, coerentes, funda-
mentados em dados e projeções em
relação ao novo governo. Contudo, a
aposta de quem acompanha a cena
política de perto é que o perfil mode-
rado não será sinônimo de maior tole-
rância caso o prefeito não corresponda
às expectativas dos goianienses. (Es-
pecial para O Hoje)

Os trabalhos ainda não começaram. Mesmo assim, já é possível ter uma noção de como o Legislativo tende a se comportar

Os trabalhos ainda não começaram. Mesmo assim, já 
é possível ter uma noção de como o Legislativo tende a
se comportar — ao menos na arrancada dos trabalhos

Ao menos cinco podem ser pedra
no sapato de Mabel na Câmara
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O zagueiro Luiz Felipe foi
oficialmente apresentado pelo
Goiás na tarde desta quarta-
feira, 8 de janeiro, de 31 anos.
O defensor deixou o Atlético-
GO para se juntar ao clube ad-
versário. Ele se junta ao Es-
meraldino por meio de um
empréstimo vindo do Santos
até o término de 2025. O za-
gueiro já trabalhou com Jair
Ventura, o atual treinador do
Verdão, tanto no Santos quanto
no Dragão.

Luiz Felipe explicou que a
concorrência com os outros
defensores que na última tem-
porada ficaram sete partidas
sem sofrer gols é muito boa e
quem tem a ganhar é o clube,
e que independente de quem
jogar a equipe vai estar bem
servida pois todos estão se pre-
parando muito bem.

“A concorrência é muito
boa, só tem a ganhar o Goiás,
os jogadores que trabalhavam
aqui vem mostrando trabalho
e eu acredito que vai levar
vantagem quem tiver melhor.
Todo mundo está treinando
muito bem, todo mundo se
dedicando. Independente de
quem jogar, a gente vai estar
bem servido, a gente vai se
dedicar ao máximo pro bene-
fício sempre ser do Goiás, acho
que independente de quem
jogar se a equipe tiver bem,
se o sistema defensivo tiver
bem todo mundo tá feliz”, res-
saltou Luiz Felipe.

O novo defensor do Verdão
também explicitou que  os
campeonatos Goiano e Série
B são difíceis, mas é preciso
encarar com a maior seriedade
possível desde a primeira ro-
dada é isso vem sendo con-

versado durante o dia a dia
principalmente no campeonato
Goiano onde o único objetivo
do clube é ser campeão e que
todo o elenco está bem focado
e confiante para a conquista
dos dois objetivos.

A preparação do atleta co-
meçou antes da temporada,
ele ressaltou que hoje em dia
não existe a possibilidade do
atleta passar os 30 dias sem
treinar. “A gente acaba trei-
nando um pouco nas férias
porque hoje não dá mais para
ficar os 30 dias sem fazer
nada. Então a gente já começa
a fazer uma base nas férias,
claro que não tem comparação
com o nosso treino aqui do
dia a dia, mas eu já vinha trei-
nando há alguns dias em
casa”, finalizou. (Thais Tei-
xeira, especial para O Hoje)

Igor Santhiago

A saída do atacante Ales-
son do Vila Nova é dada como
praticamente certa. A propos-
ta apresentada pelo Torpedo
Moscow, clube da Rússia, foi
considerada irrecusável tanto
pelo jogador quanto por seu
empresário. Uma fonte ligada
à negociação definiu o cená-
rio como "a oportunidade da
vida dele".

Os detalhes financeiros do
acordo ainda não foram di-
vulgados oficialmente, mas
sabe-se que o valor é signifi-
cativo, especialmente para um
jogador que vinha sendo uma
peça importante no elenco do
Vila Nova. Alesson, que chegou
ao clube em 2023, conquistou
rapidamente o apoio da torcida
com suas atuações decisivas e
gols importantes. Contudo, a
chance de atuar no futebol eu-
ropeu pesou na decisão, re-
presentando um salto relevan-
te em sua carreira.

A diretoria do Vila Nova
também vê a transferência
com bons olhos, reconhecendo
que o montante envolvido
pode ser reinvestido no forta-
lecimento do elenco para a
temporada de 2025. O plane-
jamento do clube inclui a busca
por reforços que mantenham
o time competitivo, especial-
mente diante da proximidade
do Campeonato Goiano, cuja
estreia está marcada para a
próxima quarta-feira, dia 15.

O desfecho da transferência

deve ser oficializado nos pró-
ximos dias, antes da estreia
no estadual. Alesson já teria
informado seus companheiros
e a comissão técnica sobre a
decisão, recebendo apoio e
compreensão por parte do gru-
po. “É uma oportunidade que
não aparece sempre, e todos
nós desejamos o melhor para
ele”, comentou um integrante
do elenco que preferiu não se
identificar.

O Torpedo Moscow, que dis-
puta a Premier League russa,
tem como objetivo fortalecer
o setor ofensivo de sua equipe
para a sequência da tempora-
da, e Alesson foi apontado
como uma peça fundamental
nessa estratégia. Caso o acordo
seja concluído, ele se juntará
a outros brasileiros que atuam

no futebol russo, ampliando
sua experiência internacional.

Enquanto isso, o Vila Nova
trabalha nos bastidores para
minimizar o impacto de sua saí-
da e garantir que o time esteja
preparado para os desafios do
Campeonato Goiano. A diretoria
promete novidades em breve e
espera contar com o apoio da
torcida durante essa transição.

Vila Nova no mercado
A diretoria do Vila Nova

Futebol Clube tomou a decisão
de não realizar novas contra-
tações para o início do Cam-
peonato Goiano, mesmo após
a negociação de Alesson com
o Torpedo Moscow, da Rússia.
De acordo com informações
obtidas, a postura da diretoria
é de manter o atual elenco,

apostando na continuidade e
no trabalho realizado durante
a pré-temporada.

Embora a possibilidade de
contratações não esteja com-
pletamente descartada, elas só
ocorrerão caso surja uma opor-
tunidade considerada “única”
no mercado. No entanto, esse
não é o objetivo principal no
momento.

O técnico Rafael Lacerda
terá à disposição para o setor
ofensivo os seguintes joga-
dores: Emerson Urso, Júnior
Todinho, Facundo Labandei-
ra, Bruno Mendes, Gabriel
Poveda e Vinícius Paiva. Com
esse grupo, o treinador acre-
dita que o Vila Nova está bem
servido para encarar os de-
safios do estadual.(Especial
para O Hoje)
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Jogador está
praticamente
acertado com 
o futebol russo

Vila NoVa deVe 

sacramentar venda de Alesson
Beto Corrêa

Tigrão mira
início da
temporada,
mesmo após
negociar
camisa 11
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Zé Hugo, o novo
atacante do Goiás,
foi apresentado e
adotou uma postu-
ra de cobrança em
relação às metas do
clube para a tem-
porada. O atleta de
25 anos destacou a
relevância de o Ver-
dão reconquistar o
título estadual, algo
que não acontece
desde 2018, com o
objetivo de alcan-
çar o acesso à Sé-
rie B. Algo que ele
já alcançou, já que
conquistou o títu-
lo com o Vitória
em 2023.

“Acho que um
clube como o Goiás
não pode ficar tan-
to tempo sem ga-
nhar o Goiano e
não estar na Série
A. Com a estrutura
e a camisa que o
Goiás tem, precisa-
mos fazer de tudo
para colocar o clu-
be onde ele nunca
deveria ter saído.
Joguei só uma Série
B e fui feliz. É um
campeonato difícil,
de força. Tem que
estar sempre na

briga lá em cima.
Não pode se afastar
muito”.

O atacante dis-
putou as últimas
duas temporadas
pelo vitória e chega
ao Goiás por em-
préstimo já que
pertence ao Azuriz-
PR, Em 2024, ele
participou de 46
partidas e anotou
três gols pela equi-
pe. Ele também
atuou por Santo An-
dré, Coritiba e pelo
próprio Azuriz-PR.
Durante suas 2 tem-
poradas no vitória
o atleta soma 80
partidas com um
total de 7 gols. 

Quanto às suas
principais caracte-
rísticas ele declarou
que é jogar no um
contra um e ser um
jogador de velocida-
de que busca fazer
o facão e criar opor-
tunidades, ele tam-
bém ressaltou que
gosta de jogar tanto
da Ponta Esquerda
quanto na Ponta Di-
reita. (Thais Teixei-
ra, especial para O
Hoje)

Zé Hugo declara que o
Goiás é um clube
grande e precisa voltar
a ganhar o Goianão e
estar na Série A 

TEM QUE SER CAMPEÃO

Zagueiro é apresentado e 
destaca foco da equipe para 2025

LUIZ FELIPE

Rosiron Rodrigues 

A preparação do

atleta começou

antes da temporada,

ele ressaltou que

hoje em dia não

existe a

possibilidade do

atleta passar os 30

dias sem treinar.
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Letícia Leite

Goiás registrou o nasci-
mento de 91.805 crianças em
2023. Destas, 10.452 nasceram
de forma prematura, corres-
pondendo a 11,3% dessa po-
pulação, segundo o Departa-
mento de Informação e Infor-
mática do Sistema Único de
Saúde (DATASUS). 

Um levantamento reali-
zado pelo O HOJE junto ao
Hospital Estadual da Mulher
(HEMU) revelou que, apenas
esse hospital registrou no
ano de 2024, 1.831 nascimen-
tos prematuros, número me-
nor que 2023, que contabili-
zou 1.960, esses números são
de todos nascidos com ges-
tação menor que 37 sema-
nas. Independente de nasci-
dos vivos ou não.

A prematuridade é carac-
terizada pelo nascimento que
acontece antes do término da
37ª semana de gestação. Ela é
dividida em três categorias,
conforme a idade gestacional:
prematuridade extrema (de
22 até menos de 28 semanas),
prematuridade severa (de 28
até menos de 32 semanas) e
prematuridade moderada a
tardia (de 32 até menos de 37
semanas).

Vários fatores contribuem
para o surgimento da prema-
turidade, abrangendo aspectos
genéticos, sociodemográficos,
ambientais e, sobretudo, aque-
les ligados à gravidez. Entre
os fatores mencionados, estão

as condições socioeconômicas
desfavoráveis, o cuidado pré-
natal insuficiente, a gestação
em jovens mães ou em mu-
lheres mais velhas, um histó-
rico de partos múltiplos, in-
tervalos curtos entre as ges-
tações, desnutrição da mãe,
consumo de tabaco, e infec-
ções bacterianas ou virais, en-
tre outros.

De acordo com a gineco-
logista e obstetra Ramylla
Magalhães, a maior parte dos
casos de nascimentos pre-
maturos podem ser preveni-
dos. “A prematuridade pode
ser prevenida em alguns ca-
sos, com rastreio infeccioso
e medida de colo no ultras-

som morfológico, além de
avaliar fatores de risco para
prematuridade durante o pré
natal”, explica. 

A especialista destaca que
além disso, existem algumas
condições que podem ser de-
tectadas durante o pré-natal
e que, se tratadas, podem aju-
dar a prevenir o parto pre-
maturo e outras complicações. 

“O risco de parto prema-
turo pode ser identificado atra-
vés de medida de colo no ul-
trassom morfológico, quando
o colo é curto, menor que 2,5
cm, podemos fazer interven-
ções cirúrgicas e com medi-
cações para evitar esse traba-
lho de parto. Além de tratar

infecções como corrimentos,
infecção de urina e outras in-
fecções”, continua.

Ramylla ressalta a impor-
tância de que a gestante co-
mece o pré-natal de maneira
antecipada, recebendo uma
avaliação cuidadosa para iden-
tificar potenciais riscos pré-
existentes, além de realizar
todos os exames indicados nos
momentos adequados. “Exa-
mes como a ultrassom mor-
fológica, deve ser realizada
no tempo certo (entre 20-24
semanas). Além disso, altera-
ções na forma do útero, parto
prematuro anterior, mioma,
pode ser rastreado”. 

Normalmente, considera-

se que um feto alcança a via-
bilidade - isto é, a capacidade
de sobreviver fora do útero -
a partir das 25 semanas de
gestação, com um peso míni-
mo de 500 gramas. Contudo,
a mortalidade entre os re-
cém-nascidos que são consi-
derados prematuros extremos
varia entre 30% e 45%, e me-
nos da metade dos que so-
brevivem se desenvolvem
sem apresentar deficiências
ou problemas de saúde. 

A cada semana adicional
de gestação, as chances de so-
brevivência aumentam, en-
quanto o risco de sequelas di-
minui. Mas mesmo bebês que
nascem apenas alguns dias
antes do ideal ainda correm
um risco elevado de desen-
volver paralisia cerebral leve
e atrasos no desenvolvimento. 

“O nascimento prematuro
tem diversas consequências,
como maior risco de retino-
patia da prematuridade, au-
tismo, alterações no desen-
volvimento cognitivo, maior
tempo de internação, entero-
colite necrotizante”, reforça
a profissional.

Magalhães destaca a ne-
cessidade de acompanhamen-
to contínuo, mesmo para
aqueles prematuros que fo-
ram liberados do hospital em
boa saúde. “Geralmente a pe-
diatria segue com avaliação
rigorosa, sempre com idade
gestacional corrigida, para
avaliar alterações mesmo a
longo prazo”, finaliza. 

A ruptura prematura da
bolsa é mais comum entre
adolescentes grávidas ou mu-
lheres mais velhas, aquelas
com malformações uterinas,
com má nutrição, e que con-
somem bebidas alcoólicas,
fumam ou utilizam outras
substâncias ilícitas durante
a gravidez. O risco é ainda
maior em gestações múltiplas
e quando a placenta está po-
sicionada de forma inade-

quada no útero. 
Mesmo em casos onde a

causa é irreversível, a ges-
tante pode ser submetida a
um monitoramento mais fre-
quente e, se necessário, a in-
ternação hospitalar, além de
receber medicamentos que
ajudem a acelerar a matura-
ção dos órgãos do bebê e ten-
tar prolongar a gestação o
máximo possível.

Infecções bacterianas, es-

pecialmente as urinárias, as-
sim como as de transmissão
sexual, são também fatores
significativos de prematuri-
dade. As infecções sexualmen-
te transmissíveis podem ser
identificadas por meio de exa-
mes de laboratório e podem
ser prevenidas com práticas
de sexo seguro. 

Por outro lado, a infecção
urinária é bastante frequente
durante a gravidez e muitas

vezes não apresenta sintomas
nesse período. No entanto, um
desconforto abdominal atípico
ou um aumento repentino na
frequência urinária podem
indicar problemas, e tratar a
infecção com antibióticos pode
ajudar a prevenir o trabalho
de parto prematuro.

Quanto à hipertensão, ela
é a principal responsável por
complicações na gestação,
além de ser a maior causa

de mortalidade materna e
perinatal no Brasil. Estima-
se que cerca de 15% das mu-
lheres grávidas apresentam
pressão alta durante a ges-
tação, e um quarto dos partos
prematuros ocorre em de-
corrência dessa condição. Por
essa razão, a medição da
pressão arterial é uma das
etapas fundamentais nas con-
sultas de pré-natal.  (Especial
para O Hoje)

Especialista reforça a importância do pré-natal como forma de prevenção 

As principais causas de nascimentos prematuros

A prematuridade é caracterizada pelo nascimento que acontece antes do término da 37ª semana de gestação

Na maioria dos casos os bebês ficam internados nas incubadoras de UTIs ou CTIs para amadurecer os órgãos 

Goiás registra mais de 10 mil
nascimentos prematuros
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O Instituto Nacional de Me-
teorologia (Inmet), órgão vin-
culado ao Ministério da Agri-
cultura e Pecuária, apontou o
ano de 2024 como o mais quen-
te no Brasil e em estados do
centro-oeste, como Goiás, em
levantamento que considerou
desde o ano de 1961. Além dis-
so, verificou-se tendência de
elevação das temperaturas mé-
dias anuais ao longo do período
analisado.

O levantamento revela que
os registros atingiram o ápice
no ano passado. A temperatura
média anual chegou a 25,02°C.
Os dados de 2024 representam
uma elevação de 0,79°C na
comparação com a média his-
tórica das últimas duas décadas
completas, isto é, de 1991 a
2020. Nesse intervalo, usado
pelo Inmet como referência
na análise, a temperatura mé-
dia ficou em 24,23°C.

O Inmet aponta que os re-
gistros de 2024 superam os do
ano anterior, que era até então

o mais quente do período que
se inicia em 1961. A média
anual de 2023 foi de 24,92°C,
ou seja, 0,69°C acima da média
histórica das últimas duas dé-
cadas completas.

De acordo com o Inmet,
quando observados os desvios

que as temperaturas médias
de cada ano desde 1961 apre-
sentam em relação à média
histórica entre 1991 e 2020,
verifica-se que a tendência
de aumento é estatisticamente
significativa. "Pode estar as-
sociada à mudança no clima

em decorrência da elevação
da temperatura global e mu-
danças ambientais locais",
aponta o órgão.

O Inmet destaca ainda que
é preciso considerar os efeitos
do último fenômeno El Niño.
Com intensidade que variou

de forte a muito forte, ele
teve influência nas tempera-
turas de 2023 e dos primeiros
meses de 2024.

O El Niño é um fenômeno
natural caracterizado pelo en-
fraquecimento dos ventos alí-
sios (que sopram de leste para
oeste) e pelo aquecimento
anormal das águas superficiais
da porção leste da região equa-
torial do Oceano Pacífico. Essas
mudanças na interação entre
a superfície oceânica e a baixa
atmosfera ocorrem em inter-
valos de tempo que variam
entre três e sete anos.

Sua intensidade também é
variável, mas sempre que ocor-
re há consequências para o
tempo e o clima em diferentes
partes do planeta. Isso porque
a dinâmica das massas de ar
no Oceano Pacífico adota novos
padrões de transporte de umi-
dade, afetando a temperatura
e a distribuição das chuvas.
(Alexandre Paes, especial
para O Hoje)

2024 foi o mais quente desde 1961, aponta Inmet
GOIÁS

Foram mais de 8 ondas de calor registradas em Goiás e no Brasil em 12 meses

Micael Silva

A leptospirose é uma infec-
ção causada pela bactéria Lep-
tospira , transmitida principal-
mente pela urina de animais
contaminados, como ratos. A
transmissão ocorre pelo con-
tato direto com a água ou ape-
nas infectados ou através de
danos na pele exposta à urina
contaminada.

Essa doença é mais fre-
quente em locais onde há acú-
mulo de água contaminada,
como áreas alagadas, lama e
esgoto. Embora seja endêmico
no Brasil, os casos podem au-
mentar significativamente du-
rante a temporada de chuvas,
quando o risco de surtos epi-
dêmicos se eleva.

Em Goiás, especialmente
nos períodos chuvosos, dados
recentes revelam um aumen-
to no número de casos con-
firmados em 2024.

Entre 2020 e 2024, Goiás
registrou 106 casos confirma-
dos de leptospirose. O número
anual passou de 15 casos em
2020 para 28 em 2024, uma
alta significativa. A letalidade
também teve oscilações preo-
cupantes: enquanto não hou-
ve óbitos em 2020 e 2022, os
anos de 2021, 2023 e 2024
apresentaram taxas de 4,7%,
4,0% e 7,1%, respectivamente.
Em 2024, foram registrados
dois óbitos associados à doen-
ça, reforçando a necessidade
de medidas preventivas mais
robustas.

A Secretaria de Estado da
Saúde, em parceria com o Mi-
nistério da Saúde, mantém o
programa de Vigilância em
Saúde dos Riscos Associados
aos Desastres (Vigidesastres),
que visa reduzir os riscos de
doenças decorrentes de de-
sastres naturais. Entre as
ações, destacam-se capacita-
ções para profissionais da saú-

de, campanhas educativas e
a divulgação de alertas técni-
cos. Esses esforços são reali-
zados especialmente em mu-
nicípios mais vulneráveis du-
rante o período chuvoso,
quando o contato com águas
contaminadas aumenta.

O estado possui um siste-
ma de vigilância epidemioló-
gica ativo, monitorando dia-
riamente os registros de casos
suspeitos e confirmados no
Sistema de Informação de
Agravos de Notificação (Si-
nan/Net). Essas informações
são fundamentais para avaliar
a situação epidemiológica e
orientar medidas de controle
e prevenção. As secretarias
municipais de saúde desem-
penham um papel essencial
ao notificar casos e imple-
mentar ações recomendadas.

Alerta e Prevenção
Com o início de um novo

ano e a temporada de chuvas,
as autoridades de saúde re-
forçam a importância de evi-
tar o contato com águas de
enchentes e manter ambien-
tes livres de acúmulo de lixo,
que atrai roedores. Para sin-
tomas como febre alta, dores
musculares e olhos amare-
lados após exposição a águas
contaminadas, é essencial
buscar atendimento médico
imediato.

O médico infectologista
Marcelo Daher destacou os pe-
rigos da leptospirose, uma
doença bacteriana causada
pela leptospira, frequentemen-
te associada ao período de chu-
vas. Segundo o especialista,
apesar de muitas vezes ser as-
sintomático, a leptospirose

deve ser considerada grave de-
vido ao seu potencial de com-
plicações graves.

“Na maioria das vezes, a
leptospirose é assintomática.
Ou seja, as pessoas que entram
em contato com a bactéria
não apresentam sintomas. No
entanto, aqueles com sinais
sugestivos devem procurar
atendimento médico para ava-
liação e tratamento adequa-
do”, orienta Daher.

A doença é frequentemente
registrada em situações de ala-
gamentos, quando ocorre o
contato com água contaminada
pela urina dos ratos. “Além
disso, até mesmo em locais fe-
chados, como depósitos e ar-
mazéns, onde há urina de rato,
existe risco de contaminação.
Alimentos enlatados ou outros
itens expostos à urina podem

transmitir bactérias, caso não
sejam higienizados correta-
mente”, explica.

Os sintomas iniciais da lep-
tospirose, segundo o médico,
podem se confundir com os
de outras doenças comuns
nessa época, como a dengue.
“Febre, mal-estar, dor no cor-
po e nas panturrilhas são al-
guns sintomas comuns. Po-
rém, a icterícia – o amarela-
mento dos olhos – é um sinal
que chama atenção para a
leptospirose”, alerta.

Marcelo Daher enfatiza a
importância do diagnóstico
correto, especialmente porque
a leptospirose possui trata-
mento específico com anti-
bióticos, ao contrário da den-
gue. “É essencial buscar aten-
dimento médico diante de
qualquer sintoma sugestivo.
Um diagnóstico preciso per-
mite o uso do medicamento
adequado, que melhora sig-
nificativamente o quadro clí-
nico”, conclui o especialista.

A prevenção inclui evitar
contato com água de enchen-
tes, higienizar alimentos e re-
cipientes que possam ter sido
expostos à urina de ratos e re-
forçar os cuidados com am-
bientes de armazenamento.
(Especial para O Hoje)

Os anos de 2021,
2023 e 2024
apresentaram
taxas letalidade de
4,7%, 4,0% e 7,1%,
respectivamente

Entre 2020 e 2024, Goiás registrou 106 casos confirmados de leptospirose. O número anual passou de 15 casos em 2020 para 28 em 2024

Período chuvoso aumenta
contaminação de Leptospirose 

Fotos: Divulgação/SESGO

Divulgação 
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Como se prevenir da leptospirose

2 Evite o contato com água ou lama

de enchentes, especialmente com

crianças.

2 Use botas, luvas de borracha ou

sacos plásticos duplos amarrados nas

mãos e nos pés ao limpar lama, entulhos

ou desentupir esgoto.

2 Vacine seus animais de estimação

contra a leptospirose.

2 Mantenha a casa limpa, especial-

mente a cozinha, o jardim e o quintal.

2 Limpe as vasilhas dos animais de

estimação regularmente.

2 Armazene o lixo com restos de ali-

mentos adequadamente.

2 Guarde os alimentos em recipientes

bem fechados.

2 Utilize água tratada para beber e

para higienizar alimentos.

Fonte: Vigidesastres
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Desde dezembro, servidores
municipais vivem uma situa-
ção de extrema dificuldade fi-
nanceira, sem receber seus sa-
lários. A nova gestão alega falta
de recursos para quitar a folha
de dezembro, priorizando os
pagamentos a partir de janeiro.
Essa decisão deixou muitos
trabalhadores e trabalhadoras
em condições críticas, enfren-
tando problemas como a falta
de dinheiro para comprar ali-
mentos, atrasos no aluguel que
resultam em despejos, e difi-
culdades para pagar passagens
de ônibus ou abastecer veícu-
los próprios.

Na terça-feira (7), o Sind-
saúde convocou uma assem-
bleia com os servidores da saú-
de municipal para discutir o
atraso salarial e outras deman-
das, como a progressão no Pla-
no de Carreiras, atrasada há
mais de um ano. Durante o
encontro, foi formada uma co-

missão para dialogar direta-
mente com a prefeitura. Entre
os representantes dos traba-
lhadores estavam Flaviana Al-
ves, diretora do Sindsaúde, e

Mauro Rubem, diretor do sin-
dicato e deputado estadual.

A comissão se reuniu com
o vice-prefeito, mas ouviu ape-
nas a repetição do discurso

já divulgado pela gestão: a
administração anterior não
deixou recursos em caixa para
quitar a folha de pagamento
do funcionalismo. Apesar dis-

so, o Sindsaúde apresentou
diversas propostas indicando
fontes de recurso para resol-
ver o problema.

A insistência da comissão
resultou em uma promessa de
avaliação de uma nova proposta
de pagamento, prevista para
esta quinta-feira (9). Hoje o Sin-
dicato pretende reunir os tra-
balhadores para deliberar uma
possível greve, caso a prefeitura
não assegure o pagamento dos
salários em atraso. A possibili-
dade de paralisação cresce em
meio às dificuldades enfrenta-
das pelos servidores e à falta
de uma solução concreta por
parte da gestão municipal.

A expectativa é alta, e os
trabalhadores esperam que a
situação seja resolvida antes de
a greve ser inevitável, buscando
restabelecer a dignidade e con-
dições de vida para centenas
de famílias afetadas. (Eduarda
Leão, especial para O Hoje)

Servidores da Saúde cogitam greve por atraso salarial
APARECIDA

Uma assembleia com indicativo de greve está prevista para a manhã desta quinta-feira (9)

Renata Ferraz

O setor de vendas de veí-
culos seminovos e usados apre-
sentou um crescimento expres-
sivo em 2024, impulsionado
por diversos fatores econômi-
cos e sociais. A alta nos preços
dos carros novos, combinada
com a paralisação temporária
das montadoras, levou muitos
consumidores a optarem por
veículos usados como alterna-
tiva mais acessível. 

Enquanto isso, seminovos,
caracterizados por um ano de
fabricação recente e baixa qui-
lometragem, e usados, veículos
mais desgastados pelo tempo
de uso, destacaram-se como
opções viáveis para diferentes
perfis de consumidores.

Um exemplo disso é o as-
sistente de eletricista Murilo
Morais, que decidiu comprar
um carro usado fabricado em
2012 devido à questão finan-
ceira. "Eu já queria comprar
um carro, mas carro 0 km es-
tava fora de cogitação, está
tudo muito caro, até mesmo
os carros populares", explica.

Para ele, adquirir um veí-
culo com mais de 10 anos de
fabricação não foi difícil, mas
exigiu cautela. "Procurei um
mecânico de confiança para
avaliar o carro antes da com-
pra e ter certeza de que valeria
a pena", completa Murilo, des-
tacando a importância de me-
didas preventivas para garantir
um bom negócio.

De acordo com a Fenauto
(Federação Nacional das As-
sociações dos Revendedores
de Veículos Automotores), o
mercado brasileiro de carros
usados e seminovos registrou
um recorde histórico em 2024,
com 15,7 milhões de unidades
vendidas, representando um
crescimento de 9,2% em rela-
ção a 2023.

O mês de dezembro de 2024
sozinho contabilizou 1,47 mi-
lhão de unidades negociadas,
um aumento de 15,9% em re-
lação a novembro. Esses nú-
meros renovam o otimismo
do setor para 2025, com ex-
pectativas de manutenção e
ampliação desse crescimento.

O destaque no mercado de
2024 foi o segmento de veículos
com 13 anos ou mais de fabri-
cação, que lideraram as vendas
com 5,7 milhões de unidades.
Esse desempenho superou os
números de outras faixas etá-
rias: usados de 4 a 8 anos (3,9
milhões de unidades), de 9 a
12 anos (3,5 milhões) e semi-
novos com até 3 anos de uso
(2,5 milhões). Esse fenômeno
reflete uma valorização dos
veículos mais antigos, favore-

cida por fatores econômicos,
avanços na manutenção e
maior usabilidade.

Marcos Rogério Salazar,
diretor de seminovos da
Umuarama Concessionárias,
aponta que a ampliação do
crédito bancário foi um dos
principais motores do cres-
cimento. "Os bancos ficaram
bastante favoráveis na am-
pliação de crédito, o que aju-
dou consideravelmente. Além
disso, a possibilidade de uti-
lização desses veículos em
aplicativos de mobilidade,
como Uber e 99, também am-
pliou as oportunidades para
os compradores", explica.

Nos últimos anos, houve
maior flexibilidade para o uso
de veículos mais antigos em
serviços como transporte por

aplicativo e entregas. O Uber,
por exemplo, aceita veículos
com até 10 anos de fabricação,
enquanto o 99 permite até 11
anos. Marcos também cita o
uso crescente desses carros
por plataformas como Amazon
e Mercado Livre, que os utili-
zam para entregas rápidas,
criando novas fontes de renda
para os proprietários.

Outro fator determinante
é a isenção de IPVA para veí-
culos mais antigos em estados
como Goiás, São Paulo e Minas
Gerais, o que reduz significa-
tivamente os custos de posse.
"Além disso, os autocentros e
concessionárias têm investido
em serviços especializados
para esses veículos, oferecendo
custos de reparação menores
e garantias estendidas, o que
aumenta a confiabilidade",
complementa Salazar.

O consumidor de veículos
usados também mudou de per-
fil, buscando mais segurança
e transparência na negociação.
"A exigência por avaliações
justas, laudos cautelares e um
pós-venda dedicado tem sido
crucial. O cliente quer confian-
ça na negociação e suporte
após a compra", salienta.

Além disso, o cuidado com
a estética e a mecânica do veí-
culo tornou-se um diferencial
competitivo. Rafael Gonçalves,
consultor de estética automo-

tiva, relata que houve um au-
mento de 30% na demanda
por serviços como pintura,
polimento e higienização. "Es-
ses cuidados valorizam o veí-
culo e podem garantir um lu-
cro extra de até 20% na re-
venda", explica.

Sergio Rodrigues, mecânico,
reforça a importância de revi-
sões mecânicas completas an-
tes da venda. "Um motor em
bom estado, sem vazamentos,
e sistemas como freios e sus-
pensão funcionando perfeita-
mente são cruciais para atrair
compradores", aconselha.

Com os resultados positivos
de 2024, o setor de veículos
usados entra em 2025 com ex-
pectativas elevadas. A confian-
ça do consumidor, aliada à
ampliação do crédito e à cres-
cente valorização dos veículos
mais antigos, promete susten-
tar o crescimento do mercado. 

"O mercado automotivo
está se reinventando, e os car-
ros com 13 anos ou mais dei-
xaram de ser vistos como op-
ções descartáveis, tornando-
se ativos valiosos para mobili-
dade e economia familiar",
conclui Salazar. Com isso, o
setor de usados se consolida
como uma alternativa atrativa
e funcional, reforçando sua
importância no segmento au-
tomotivo brasileiro. (Especial
para O Hoje)

Dados indicam que,
em dezembro de
2024, as vendas de
veículos usados
registraram 
um aumento
superior a 15% 
em comparação
com novembro

A questão econômica é um fator predominante 
no quesito compra ou troca de veículos

Venda de usados cresce 15% e puxa
mercado de estética automotiva

Fotos: Shutterstock

Reprodução\Instagram 

O período entre o final e o início do ano é apontado por especialistas como uma das melhores ocasiões para trocar de carro 
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O presidente afastado
da Coreia do Sul, Yoon Suk
Yeol, enfrenta uma nova
e potencialmente mais ro-
busta tentativa de pren-
dê-lo por insurreição, de-
pois que um investigador
de alto escalão prometeu
fazer o que for preciso
para romper um bloqueio
de segurança e prendê-lo.

Nesta quarta-feira (8),
o presidente interino Choi
Sang-mok pediu às auto-
ridades que "façam o pos-
sível para evitar ferimen-
tos aos cidadãos ou con-
flitos físicos entre as agên-
cias governamentais" du-
rante a execução do man-
dado de prisão de Yoon.

Manifestantes que
apoiam e se opõem a
Yoon enfrentaram hoje
temperaturas congelan-
tes para realizar mani-
festações nas ruas ao re-
dor do complexo presi-
dencial, depois que um
tribunal emitiu nova-
mente um mandado de
prisão nessa terça-feira.

O Serviço de Segurança
Presidencial (PSS) tem for-
tificado o complexo esta
semana com arame far-
pado e barricadas usando
ônibus para bloquear o
acesso à residência, uma
vila na encosta de uma
colina em um bairro de
luxo conhecido como a

Beverly Hills da Coreia.

Investigação
Yoon está sendo in-

vestigado criminalmente
por insurreição por cau-
sa de sua tentativa fra-
cassada de impor a lei
marcial em 3 de dezem-
bro último, uma decisão
que surpreendeu a Co-
reia do Sul e provocou o
primeiro mandado de
prisão para um presiden-
te em exercício.

Ele também enfrenta
um julgamento de im-
peachment no Tribunal
Constitucional.

Um dos advogados de
Yoon disse que o presiden-
te não poderia aceitar a
execução do mandado de
prisão porque ele foi emi-
tido por um tribunal na
jurisdição errada e a equi-
pe de investigadores for-
mada para investigar o lí-
der em exercício não tinha
mandado para fazê-lo.

O advogado Yoon Kab-
keun também negou as
sugestões de alguns mem-
bros do parlamento de
que Yoon havia fugido da
residência oficial, dizendo
que havia se encontrado
com o presidente na ter-
ça-feira. Ele disse que
eram "rumores malicio-
sos" com a intenção de di-
famar Yoon.

Presidente afastado da
Coreia do Sul enfrenta
nova tentativa de prisão

Os incêndios florestais na
Califórnia, no oeste dos Estados
Unidos (EUA), estão, nesta
quarta-feira (8),  fora de con-
trole. Os ventos complicam ain-
da mais o combate às chamas
pelos bombeiros, sobretudo na
área em redor de Los Angeles.

Segundo as autoridades e
a imprensa locais, o fogo está
devastando a área de Los An-
geles, destruindo casas e obs-
truindo estradas, enquanto se
assiste à fuga de dezenas de
milhares de pessoas.

As chamas de um incêndio
que começou na noite de on-
tem, em uma reserva natural
na base das colinas do interior,
a nordeste de Los Angeles, se
espalharam  tão rapidamente
que os funcionários de um
centro de idosos tiveram de
empurrar dezenas de mora-
dores em cadeiras de rodas e
camas de hospital para um
parque de estacionamento. 

Os moradores  esperaram
ali, enquanto as brasas caíam
à sua volta, até que ambulân-
cias, vans  e até carrinhos  de
construção chegaram
para levá-los.

Outro incêndio, que come-
çou horas antes, atingiu o bair-
ro de Pacific Palisades, uma
área ao longo da costa com
residências de celebridades e
celebrada pela banda musical
norte-americana Beach Boys
nos anos 60, “o Surfin' USA”. 

As estradas ficaram intran-
sitáveis quando muitas pessoas
em busca de refúgio abandona-
ram seus veículos e fugiram a

pé, algumas carregando malas.
O engarrafamento na Pali-

sades Drive impediu a passa-
gem de veículos de emergência
e foi necessário recorrer a um
trator para empurrar os carros
abandonados para o lado
e abrir caminho. 

Kelsey Trainor, morador
da Pacific Palisades, citado pela
agência  noticiosa Associated
Press (AP), disse  que a única
estrada de entrada e saída do
seu bairro estava bloqueada.

“Olhamos e o fogo tinha
saltado de um lado da estrada
para o outro. As pessoas saíam
dos carros com os seus cães,
bebês e sacos. Elas choravam
e gritavam”, afirmou Trainor.

Um terceiro incêndio flo-
restal começou também, no iní-

cio da noite dessa terça-feira,
e rapidamente levou a eva-
cuações em Sylmar, uma co-
munidade de San Fernando
Valley, o bairro mais a norte
de Los Angeles. As causas dos
três incêndios estão sendo in-
vestigadas.

As chamas estão sendo em-
purradas por ventos de Santa
Ana que atingiam, em alguns
locais, quase 100 quilômetros
por hora, prevendo-se que os
ventos aumentem de intensi-
dade, podendo chegar aos 160
quilômetros por hora nas mon-
tanhas próximas.

O governador Gavin New-
som, numa publicação divul-
gada hoje de madrugada na
rede social X, informou que a
Califórnia tinha destacado mais

de 1.400 bombeiros para com-
bater os incêndios. “As autori-
dades de emergência, os bom-
beiros e os socorristas traba-
lham durante a noite para fa-
zer tudo o que for possível
para proteger vidas”, disse
Newsom.

O tempo instável fez com
que o presidente norte-ameri-
cano, Joe Biden, cancelasse os
planos de viajar para o interior
do condado de Riverside, onde
deveria anunciar a criação de
dois novos monumentos na-
cionais no estado. Ele perma-
neceu em Los Angeles, onde a
fumaça era visível do hotel, e
recebeu informações sobre os
incêndios florestais. 

A Agência Federal de Gestão
de Emergências aprovou um

subsídio para ajudar a Califór-
nia a combater os incêndios.

As autoridades não forne-
ceram uma estimativa das es-
truturas danificadas ou des-
truídas no incêndio de Pacific
Palisades, mas disseram que
cerca de 30 mil pessoas esta-
vam sob ordens de evacuação
e mais de 13 mil  estruturas
sob ameaça. O governador Ga-
vin Newsom visitou o local e
afirmou  que muitas casas ti-
nham pegado fogo.

O incêndio de Hurst atingiu
202 hectares e o de Palisades,
que começou na manhã de on-
tem, lançou uma dramática
nuvem de fumaça visível em
Los Angeles, destruiu 11,6 qui-
lômetros quadrados, segundo
a Angeles National Forest.

Ventos complicam
combate às
chamas, sobretudo
em Los Angeles

Incêndios florestais na
Califórnia estão fora de controle

Na madrugada, o incêndio de Eaton tinha queimado rapidamente quatro quilômetros quadrados, disseram os bombeiros

Mais de 400 pessoas foram
resgatadas dos escombros,
após um terremoto ter atingido
o Tibete, informaram as auto-
ridades chinesas nesta quar-
ta-feira (8). Um número des-
conhecido de pessoas continua
desaparecido em meio ao clima
gelado, um dia depois que um
forte tremor abalou o sopé do
Himalaia.

Ocorrido na terça-feira (7),
o tremor de magnitude 6,8 é
um dos mais fortes dos últimos
anos, já registrado na região.
O epicentro foi localizado em
Tingri, no Tibete da China, cer-
ca de 80 quilômetros (km) ao
norte do Monte Everest, a mon-
tanha mais alta do mundo. O
tremor também abalou edifí-
cios nos países vizinhos Nepal,

Butão e Índia.
Vinte e quatro horas após

o tremor, as pessoas presas
sob os escombros teriam su-
portado uma noite com tem-
peraturas abaixo de 0 graus
Celsius (°C), aumentando a
pressão sobre as equipes de
resgate que procuram sobre-
viventes em uma área aproxi-
madamente do tamanho do
Camboja.

As temperaturas na região
de alta altitude caíram para -
18 °C durante a noite. As pes-
soas presas ou sem abrigo cor-
rem o risco de hipotermia rá-
pida e podem sobreviver por
apenas cinco a dez horas, mes-
mo que não estejam feridas,
segundo especialistas.

Imagens mostraram famí-

lias amontoadas em fileiras de
tendas azuis e verdes rapida-
mente erguidas por soldados
e trabalhadores humanitários
em assentamentos ao redor
do epicentro, onde centenas
de tremores secundários foram
registrados.

Sabe-se que pelo menos 126
pessoas morreram e 188 fica-
ram feridas no lado tibetano,
informou a emissora estatal
CCTV. Não foram registradas
mortes no Nepal ou em qual-
quer outro lugar.

O terremoto foi tão forte
que parte do terreno ao redor
do epicentro deslizou até 1,6
metro em uma distância de 80
km, de acordo com uma aná-
lise do Serviço Geológico dos
Estados Unidos.

Frio aumenta pressa em resgate
de sobreviventes no Tibete

TERREMOTO
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Sabe-se que pelo menos 126 pessoas morreram e 188 ficaram feridas 
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A dieta mediterrânea é baseada no consumo de alimentos frescos e não processados

Leticia Marielle

Os benefícios da dieta me-
diterrânea já são amplamente
reconhecidos, e ela foi eleita a
melhor dieta para seguir em
2025, pelo sexto ano consecu-
tivo, segundo o U.S. News &
World Report. Agora, uma nova
pesquisa sugere que esse estilo
alimentar pode também ter
um impacto positivo no cére-
bro, promovendo melhorias
na memória e nas funções cog-
nitivas ao alterar o equilíbrio
das bactérias intestinais.

O estudo foi conduzido por
pesquisadores da Escola de
Medicina da Universidade de
Tulane, em Nova Orleans, nos
Estados Unidos. Os cientistas
descobriram que indivíduos
que seguem a dieta mediter-
rânea apresentam padrões di-
ferentes de bactérias intesti-
nais quando comparados
àqueles que aderem a uma
dieta ocidental típica. Essas
alterações na microbiota in-
testinal estão associadas a uma
melhora na memória e no de-
sempenho cognitivo.

A dieta mediterrânea é ba-
seada no consumo de alimentos
frescos e não processados, como
frutas, vegetais, cereais, peixes,
nozes e especiarias. A principal
fonte de gordura é o azeite de
oliva, e o consumo de carnes
magras é priorizado, com a car-
ne vermelha e as gorduras sa-
turadas sendo evitadas.

A pesquisa foi realizada
com camundongos, cujas ida-
des equivalem a cerca de 18
anos em humanos. Ao longo
de 14 semanas, os roedores
alimentados com uma dieta
mediterrânea rica em azeite
de oliva, peixes e fibras apre-
sentaram um aumento signi-
ficativo de quatro tipos de
bactérias benéficas no intes-
tino, além da redução de cinco

outros tipos de microrganis-
mos, quando comparados aos
ratos alimentados com uma
dieta ocidental rica em gor-
duras saturadas.

O estudo também revelou
que os camundongos que se-
guiram a dieta mediterrânea
apresentaram maior flexibi-
lidade cognitiva, ou seja, uma
melhor capacidade de adap-
tação a novas informações e
uma memória de trabalho
superior, quando compara-
dos aos que seguiram a dieta
ocidental.

Dicas da dieta
mediterrânea

A culinária mediterrânea é
considerada uma das mais sau-
dáveis e equilibradas do mun-
do, e sua popularidade tem
crescido ao longo dos anos, es-
pecialmente com o crescente
reconhecimento dos benefícios
que ela traz para a saúde. Ela
é baseada nos hábitos alimen-
tares tradicionais de países ba-
nhados pelo Mar Mediterrâ-

neo, como Itália, Grécia, Espa-
nha, sul da França e regiões
do Oriente Médio, como o Lí-
bano e a Turquia. Veja algumas
dicas dessa culinária.

Prefira o azeite 
de oliva extravirgem 

O azeite de oliva extravir-
gem é a base da dieta medi-
terrânea, distinguindo-a de
outros padrões alimentares.
Em vez de optar por óleos
mais processados, como man-
teiga ou óleo de coco, a escolha
do azeite tem se mostrado efi-
caz na redução da pressão ar-
terial, no controle mais eficaz
do açúcar no sangue e na fa-
cilidade de manutenção do
peso. Sua composição saudá-
vel de gorduras monoinsatu-
radas faz dele um dos maiores
aliados na promoção de uma
vida mais saudável.

Inclua mais alimentos 
de origem vegetal 

Seguir uma dieta "à base
de plantas" não se limita a con-

sumir apenas frutas e vegetais.
Deve-se incluir também grãos
integrais, sementes, nozes, er-
vas, especiarias e leguminosas,
que são essenciais para adi-
cionar sabor e nutrientes às
suas refeições. Estudos indicam
que pessoas que consomem
30 ou mais variedades de plan-
tas por semana possuem mi-
crobiomas intestinais conside-
ravelmente mais saudáveis do
que aquelas que consomem
menos de 10.

Consuma frutos do mar 2 a
3 vezes por semana

Os peixes, ricos em ômega-
3 e proteínas que promovem
a saúde do coração, são uma
ótima escolha para a dieta. No
entanto, muitas pessoas se sen-
tem intimidadas ao preparar
peixe em casa. A boa notícia é
que não é necessário optar
apenas por opções frescas. Pei-
xes enlatados, como atum ou
salmão, são igualmente nutri-
tivos e práticos para incluir
nas refeições. Tente prepara-

ções rápidas, como um Salmão
Assado com Alho e Batatas,
que são saborosas e fáceis de
fazer.

Coma carne vermelha e
doces com moderação

Desfrutar de um hambúr-
guer ou uma fatia de bolo de
aniversário ocasionalmente
não significa comprometer
uma alimentação saudável. A
chave está em controlar as
porções e a frequência. Optar
por pequenas quantidades de
carne, como algumas fatias de
filé de flanco em uma salada,
é uma escolha mais equilibra-
da em comparação a pratos
maiores de carne vermelha,
como um grande filé de coste-
la.

Consuma ovos e
laticínios de forma
moderada

Estudos recentes mostram
que comer um ovo por dia não
está relacionado ao aumento
de doenças cardíacas ou risco
de morte prematura. A ques-
tão, como sempre, é a quanti-
dade e a frequência. Enquanto
uma omelete de cinco ovos
cheia de queijo pode não ser a
melhor opção para o dia a dia,
adicionar um ovo sobre uma
cama de iogurte grego com
alho e ervas frescas é uma es-
colha saudável e saborosa.

Prefira alimentos
integrais 

Na dieta mediterrânea, ali-
mentos integrais são prioritá-
rios. Grãos como quinoa, aveia,
cevada e arroz integral devem
substituir os grãos refinados,
como arroz branco e pão bran-
co. Uma boa opção é buscar
farinhas de alta qualidade e,
se possível, preparar seus pró-
prios pães ou massas em casa.
(Especial para O Hoje)

Os peixes, ricos em ômega-3 e proteínas que promovem a saúde do coração, são uma ótima escolha 
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Confira os benefícios 
da dieta mediterrânea 
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O universo das
relações amorosas
nunca foi tão ma-
peado quanto nas
páginas de O Teo-
rema Katherine,
de John Green. Se
há algo que o pro-
tagonista Colin
Singleton sabe
bem, é sobre o fra-
casso no amor. O
jovem prodígio,
obcecado por ana-
gramas e questões
matemáticas, é o
tipo de garoto que
só se envolve com
garotas chamadas
Katherine. E, para
sua infelicidade,
todas as Katheri-
nes o rejeitam. De
fato, Colin já levou
o famoso “fora” de
dezenove Kathe-
rines ao longo da
vida.

Após mais
uma decepção,
que abala profundamente sua
confiança, Colin decide em-
barcar em uma jornada para
entender melhor o enigma
do amor. Com seu fiel amigo
Hassan e dirigindo o "Rabecão
de Satã", um carro velho e
imprevisível, eles partem
para um road trip que pro-
mete mais do que apenas no-
vos cenários. A missão de Co-
lin é audaciosa: ele pretende
criar o Teorema Fundamental
da Previsibilidade das Kat-
herines, uma fórmula mate-
mática capaz de prever o des-
fecho de qualquer relaciona-
mento antes mesmo de seus
protagonistas se conhecerem.

Enquanto persegue essa
ideia revolucionária, Colin
acredita que, ao compreender
as relações de forma objetiva
e matemática, poderá mudar
o curso de sua vida amorosa.
Esse "teorema" seria sua gran-
de descoberta, uma chave
para decifrar os mistérios do
coração humano e, claro, re-

conquistar a Katherine que
ele acredita ser a única certa
para ele.

O Teorema Katherine não
é apenas uma história sobre
um garoto apaixonado e suas
tentativas de decifrar a lógica
por trás dos sentimentos.
Green, como sempre, impri-
me uma escrita rica e refle-
xiva sobre as complexidades
do amor, da identidade e das
relações humanas. Colin, com
sua mente voltada para nú-
meros e padrões, se vê em
um conflito interno entre
sua racionalidade matemá-
tica e o caos irracional das
emoções humanas.

O livro é narrado em ter-
ceira pessoa, uma escolha
de Green para permitir que
o leitor se conecte melhor
com a visão peculiar do
protagonista sobre o mun-
do. Colin, com sua inteli-
gência afiada e sua dificul-
dade em se relacionar de
forma convencional, acaba

se tornando um
personagem fácil
de se identificar
para muitos lei-
tores, especial-
mente aqueles
que também se
sentem desloca-
dos ou em busca
de um propósito
maior na vida.

Embora o livro
seja recheado de
fórmulas mate-
máticas e concei-
tos complexos, a
narrativa se man-
tém acessível, le-
vando o leitor a
refletir sobre o
significado das re-
lações, a identida-
de pessoal e o pa-
pel da lógica nas
escolhas emocio-
nais. O Teorema
Katherine é uma
história sobre
como tentar en-
tender algo tão in-

tangível como o amor pode
ser uma verdadeira jornada
de autodescoberta.

Sobre John Green
John Green é um dos es-

critores mais influentes da
literatura jovem contempo-
rânea, conhecido por obras
como Looking for Alaska, Pa-
per Towns e The Fault in Our
Stars, que também foram
adaptadas para o cinema.
Além de sua carreira literá-
ria, Green é um influente
criador de conteúdo no You-
Tube, onde, junto com seu
irmão Hank, lançou o canal
VlogBrothers e projetos edu-
cacionais como Crash Course.
Com mais de 50 milhões de
livros vendidos em todo o
mundo, incluindo 4,5 milhões
no Brasil, Green foi reconhe-
cido pela revista Time como
uma das 100 pessoas mais
influentes do mundo em
2014. (Luana Carvalho, spe-
cial para O Hoje)
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Genesis
Em um episódio emocio-

nante da novela, asenate de-
sabafa com Herit sobre suas
angústias, enquanto neferíades
é apresentada a José, gerando
tensão no enredo. José continua
a sofrer com a lembrança dos
irmãos e o peso de seu passado.
amarilis, incomodada com a
presença de Kamesha, se vê
em um confronto com ela. Zilpa
oferece um conselho a Israel,
que autoriza Judá a seguir um
novo caminho, abrindo possi-
bilidades para o futuro. no final,
o encontro entre José e asenate
acontece, prometendo revira-
voltas emocionantes.

Garota do momento 
Em mais um capítulo cheio

de reviravoltas, a trama de
Clarice apresenta tensão entre
os personagens principais. Zé-
lia incita Clarice a mostrar seus
desenhos para Juliano, en-
quanto Beto revela a Beatriz
que Basílio não é quem ela
pensa. Raimundo nega o des-
quite para Lígia e maristela
pressiona Juliano sobre alípio.
Juliano e maristela se deses-
peram ao ver os desenhos de
Clarice, e, juntos, conseguem
medicamentos para sabotar
sua memória. Guto descobre
o microfone de alfredo e con-
fronta nelson.

Volta por cima
Em um capítulo tenso, Jô

pede que Roxelle mantenha
segredo sobre algo impor-
tante, enquanto Joyce e Gigi
tentam espionar uma conver-
sa entre Belisa e sebastian.
Gerson leva Yuki, deixando
Rique extremamente preocu-
pado. Roxelle implora para
que madalena se afaste de
Cacá, mas Rodolfo e marco
ficam surpresos com a pre-
sença de Yuki. miranda con-
tinua incentivando nando a
usar anabolizantes. Edson co-
memora a conquista de um
novo emprego por Jão, e Joyce
visita a casa de Doralice. 

a caverna encantada 
na trama, Pedro rompe re-

lações com seu irmão Benja-
min, acusando-o de traição
por ter mudado de lado. En-
quanto isso, César revela a
Cristina que thomas e Betina
estão apaixonados, gerando
novos conflitos. Gabriel e Pilar
se preparam para uma viagem
a minas Gerais, levando anna
com eles. Lavínia, ao descobrir
sobre a viagem, corre até nor-
ma para compartilhar o se-
gredo, intensificando as ten-
sões entre os personagens. a
novela segue com reviravoltas
emocionantes e alianças sen-
do postas à prova.

Mania de você
na trama, viola revela a

Rudá que sobreviveu ao aci-
dente de helicóptero e está de-
terminada a se vingar de mavi
e Luma. Enquanto isso, volney
descobre que mavi está falsifi-
cando os relatórios financeiros
do resort e a chantageia. Evelyn,
por sua vez, faz uma nova con-
fissão a tomás, o que gera uma
crise no relacionamento deles.
michele decide seguir com o
trabalho para Daniel, e Bruna
faz uma descoberta crucial ao
encontrar a sala secreta de vol-
ney. a trama se intensifica com
intrigas, vingança e revelações
impactantes.
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Barba saudável: 
o equilíbrio entre
estilo e cuidados
essenciais
A manutenção correta, com atenção
à higiene, hidratação e cuidados com
a pele, é fundamental para garantir
que sua barba cresça forte, saudável

Luana Carvalho 

A barba se consolidou
como uma das principais
tendências da moda mas-
culina, sendo considerada
uma das características
mais marcantes da imagem
do homem moderno. Ao
longo das ruas das grandes
e pequenas cidades, é pos-
sível observar uma infini-
dade de estilos e cortes de
barba, adotados por ho-
mens de diferentes idades
e estilos de vida. Se usada
de maneira cuidadosa, ela
pode complementar um vi-
sual elegante, comportado
ou até mesmo descolado.
No entanto, cultivar uma
barba bonita e bem cuidada
exige atenção e dedicação.
A seguir, reunimos as me-
lhores dicas para ajudar
você a manter sua barba
sempre em ótima forma,
além de evitar problemas
como fios encravados, irri-
tações e perda de volume.

Assim como os cabelos,
a barba também exige cui-
dados regulares para man-
ter a higiene e o aspecto
saudável. Muitas vezes, a
falta de limpeza adequada
pode resultar em acúmulo
de sujeira, restos de alimen-
tos e até odores indesejá-
veis. Para evitar esses pro-
blemas, o primeiro passo é
garantir que sua barba seja
lavada diariamente. Isso
pode ser feito durante o ba-
nho com um shampoo es-
pecífico para o tipo de pele
e pelo da região facial.

A hidratação é outro cui-
dado imprescindível para
quem deseja manter a bar-
ba bonita e saudável. Mes-
mo que você utilize cremes
pós-barba e outros produtos

para modelar os fios, a pele
e os fios da barba podem
sofrer ressecamento e irri-
tações, especialmente em
regiões mais secas ou com
clima frio. O ideal é incluir
a hidratação tanto para a
pele do rosto quanto para
os próprios fios.

A técnica correta 
para barbear

A técnica utilizada para
fazer a barba pode influen-
ciar diretamente na saúde
da pele e no aspecto dos
fios. Há quem prefira fazer
a barba contra o crescimen-
to dos pelos, acreditando
que essa técnica fortalece
os fios e acelera seu cresci-
mento. Por outro lado, mui-
tos especialistas indicam
que a lâmina deve seguir o
sentido do crescimento do
pelo, para evitar o risco de
encravamento dos fios e
desconfortos na pele.

Independentemente do
método escolhido, o mais
importante é que a lâmina
seja passada sobre os fios
com cuidado e sempre após
umedecer bem a região com
água morna. Isso ajuda a
abrir os poros, tornando o
processo mais eficiente e
menos agressivo para a pele. 

Consultar um
dermatologista

Por fim, se você está en-
frentando dificuldades para
deixar a barba crescer ou
para mantê-la saudável,
pode ser interessante bus-
car a orientação de um der-
matologista. 

Com esses cuidados sim-
ples, mas eficazes, é possível
cultivar uma barba bonita,
saudável e bem estruturada.
(Especial para O Hoje)

Especialistas indicam que a lâmina deve seguir o sentido do
crescimento do pelo, para evitar o risco de encravamento dos fios

LIVRARIA
t

Mais de 50 milhões

de cópias vendidas,

o livro mistura

matemática,

sentimentos e a

busca por respostas

iStock 

“O Teorema Katherine” 
de John Green
Uma história que explora como as relações podem 
ser tão imprevisíveis quanto uma equação matemática

QUINTA-FEIRA, 9 DE JANEIRO DE 2025



Com seu sabor marcante
e aroma único, o orégano é
amplamente utilizado na cu-
linária, mas também vem
ganhando destaque na me-
dicina tradicional devido às
suas diversas propriedades
benéficas. Rico em compos-
tos antioxidantes como timol
e carvacrol, o orégano ajuda
a combater os radicais livres,
protegendo as células do cor-
po contra o envelhecimento
precoce e diversas doenças
crônicas.

Esses compostos também
apresentam características
antimicrobianas, contribuin-
do na prevenção de infec-
ções respiratórias e no for-
talecimento do sistema imu-
nológico. Estudos sugerem
que o chá de orégano pode
ser eficaz no alívio de sinto-
mas típicos de gripes e res-
friados, como tosse e con-
gestão nasal, devido à sua
ação expectorante.

Além disso, o orégano
pode ajudar a aliviar des-
confortos digestivos, pro-
movendo uma melhor di-
gestão e contribuindo para
o alívio de dores leves, como

cólicas menstruais. O chá
de orégano também possui
um efeito calmante, ajudan-
do a reduzir o estresse e a
ansiedade. Seu efeito diges-
tivo é um dos seus princi-
pais benefícios, pois esti-
mula a produção de bile e
enzimas digestivas, facili-
tando a quebra dos alimen-
tos e diminuindo gases e
inchaço. E não para por aí:
o chá de orégano pode atuar
como um anti-inflamatório

natural, o que pode ajudar
a reduzir dores de cabeça.

Como preparar 
o chá de orégano

O preparo do chá de oré-
gano é simples e rápido. Pri-
meiro, ferva uma xícara de
água e desligue o fogo. Em
seguida, adicione 1 colher
de chá de folhas de orégano
(preferencialmente frescas,
mas as secas também fun-
cionam bem). Tampe a xícara

e deixe em infusão por 5 a
10 minutos. Após esse tempo,
coe e beba ainda morno. É
recomendado consumir de
uma a duas xícaras de chá
por dia, especialmente após
as refeições, para melhor
aproveitamento dos benefí-
cios digestivos.

Contraindicações
Embora seja uma bebida

natural, o chá de orégano
não é adequado para todas
as pessoas. Gestantes, lac-
tantes e indivíduos com aler-
gia ao orégano ou a outras
ervas da mesma família
(como manjericão, hortelã
e sálvia) devem evitá-lo.
Quando consumido em gran-
des quantidades, o chá pode
causar irritação no estôma-
go, por isso é importante
consumir com moderação.

Pessoas com condições
que exigem uma dieta pobre
em compostos fenólicos ou
que utilizam anticoagulantes
também devem ter cautela
e, se necessário, consultar um
médico antes de consumir o
chá. (Leticia Marielle, espe-
cial para O Hoje)

Essência n 15

exposição "interativida-
de" no MaG

O museu de arte de
Goiânia (maG) recebe a ex-
posição "Interatividade",
com obras das artistas neu-
sa Del monte e Heliana de
almeida. a entrada é gra-
tuita. Quando: quinta-feira
(9). Onde: museu de arte
de Goiânia – Bosque dos
Buritis – setor Oeste. Horá-
rio: 8h às 12h e 13h às 17h.

exposição Família, de Re-
nato Reno

O Centro Cultural Octo
marques recebe a exposição
“Família”, do artista goiano
Renato Reno. a mostra,
montada na Galeria sebas-
tião dos Reis, reúne mais de
20 obras inéditas e conta
com apoio financeiro do Go-
verno de Goiás, por meio
do Programa Goyazes, ope-
racionalizado pela secretaria

de Estado da Cultura (secult).
a mostra fica em cartaz até
o dia 02 de fevereiro de
2025, com visitação gratuita.
Quando: quinta-feira (9).
Onde: Galeria sebastião dos
Reis, centro cultural octo
marques - rua 4, 515, ed.
Parthenon center (entrada
pela rua 7) – centro. Horário:
das 9h às 17h.

exposição ‘arte africana:
Máscaras e esculturas

a exposição ‘arte afri-
cana: máscaras e Escultu-
ras’, que em cerca de vinte
anos reuniu um amplo
acervo de máscaras, es-
tatuetas, entre outros ob-
jetos de uso cotidiano e
ritualístico, chega de for-
ma inédita no Brasil, e exi-

be 390 peças da Coleção
África, na vila Cultural
Cora Coralina. Entrada
gratuita. Quando: quinta-
feira (9). Onde: vila Cul-
tural Cora Coralina, R. 3,
s/n, st. Central, Goiânia.
Horário: 9h às 18h.

exposição fotográfica de
Kim-ir-sem

Por meio do olhar atento
e da técnica refinada de
Kim-Ir-sen, as fotografias
capturam a vida cotidiana
e a coletividade desses po-
vos. as imagens levam o
público a adentrar em um
universo de histórias silen-
ciosas, de tradições mile-
nares e de conexões pro-
fundas com a terra e com
a espiritualidade. Entrada
gratuita. Quando: quinta-
feira (9). Onde: museu da
Imagem e do som, Praça
Cívica, 2,st. Central, Goiânia.
Horário: 9h às 17h.

Usando aquarela, relevo e recortes, convidando 
o espectador a uma imersão emocional e criativa

AGENDA
t

CuLtuRaL HORÓSCOPO
t

após acidente, Luciana Gi-
menez volta a esquiar

a apresentadora Luciana
Gimenez se emocionou ao
voltar a esquiar dois anos
após se acidentar nos Esta-
dos unidos. nas redes, Lu-
ciana exibiu a preparação
para esquiar. Ela se emocio-
nou e deixou lágrimas caí-
rem ao rever as roupas que
usou no dia do trauma.
"Como vocês sabem, me aci-
dentei há dois anos. Hoje
faz dois anos que eu tive a
pior experiência da minha
vida. só de pensar, quase
choro. Consegui me recupe-
rar. agradeço a todos que
me ajudaram, e a todos que
não me ajudaram, também.
me fizeram ficar mais forte",
falou. "Estou super apreen-
siva. Eu era uma pessoa que
esquiava super bem, nunca
tive medo. mas agora só de
pensar, me dá aperto no co-
ração. tive a ajuda de muitas
pessoas que me ajudaram
no momento em que mais
precisei", completou.

Larissa Tomásia revela que
deu um fora em Davi Brito

a influenciadora relatou
como lidou com as investidas
do famoso, que teria conse-

guido seu número de telefone
através de sua irmã, Raquel
Brito, que Larissa conheceu
durante uma participação em
um reality show. "Davi pediu
o meu número para a irmã
dele assim que chegou ao
hotel, e ela me perguntou se
podia passar. Eu não respondi
porque não queria, mas ela

acabou passando", contou
Larissa. segundo ela, as men-
sagens e ligações começaram
de forma intensa. "Davi ficou
mandando mensagem, ficou
ligando, mandando textos e
mais textos o dia inteiro", ex-
plicou. a influenciadora ex-
plicou que tentou lidar com
a situação de forma educada,

mas não escondeu o incô-
modo com a persistência de
Davi. "Primeiro ele mandava
mensagem, e eu demorava
a responder para ele se tocar
um pouco, sabe? só que ele
ficava ligando. Depois no res-
taurante ele foi insistente vá-
rias e várias vezes até eu falar
que não ficaria com ele. tentei
ser educada com ele de todas
as formas para não deixar
ele constrangido", contou.

Virginia Fonseca faz mas-
topexia

virginia usou as redes so-
ciais para compartilhar que
passou por duas cirurgias
plásticas. a influenciadora e
empresária se submeteu a
uma mastopexia e a uma re-
tirada de uma hérnia umbi-
lical. nos stories, a apresen-
tadora do sabadou ainda
mostrou o resultado imedia-
to do procedimento estético
que fez nos seios, que tinha
como objetivo retirar o ex-
cesso de pele e reposicionar
os tecidos da região. virginia
ainda contou que aproveitou
a oportunidade para trocar
as próteses de silicone: "Co-
loquei até menos do que eu
tinha. Eu tinha 300 ml e co-
loquei 280 ml".

CELEBRIDADES

A apresentadora Sa-
brina Sato e o ator Nico-
las Prattes vão oficializar
a união nesta sexta-feira
(10), em uma cerimônia
íntima e reservada em
São Paulo. A cerimônia
contará com uma lista
de convidados restrita,
composta por familiares
e amigos próximos. Os
convites enviados aos
convidados pediram dis-
crição para evitar vaza-
mentos de informações
sobre o evento. Sabrina
e Nicolas começaram o
relacionamento em fe-
vereiro de 2024 e oficia-
lizaram o noivado em

setembro do mesmo ano,
durante uma participa-
ção no programa "Do-
mingão com Huck". O
casal enfrentou desafios,
incluindo a perda de um
bebê em novembro de
2024, mas continuou
unido e decidido a cele-
brar o amor com a ceri-
mônia planejada para
esta semana.

Sabrina Sato e o ator Nicolas 
Prattes vão se casar

ÁRIES 

(21/3 - 20/4)                       1
você está cheio de energia e

determinação. Hoje, concentre-

se em priorizar tarefas e evitar

decisões impulsivas. Relaciona-

mentos podem se fortalecer com

um diálogo aberto.

TOURO 

(21/4 - 20/5)                        2
a estabilidade financeira está

no radar. aproveite para revisar

orçamentos e planejar novos in-

vestimentos. no amor, um gesto

de carinho pode transformar o dia.

GÊMEOS 

(21/5 - 20/6)                        3
sua capacidade de comunica-

ção está em alta. aproveite para

resolver mal-entendidos e firmar

parcerias. no trabalho, uma nova

oportunidade pode surgir de onde

você menos espera.

CÂNCER 

(21/6 - 21/7)                        4
O dia pede autocuidado e co-

nexão com suas emoções. É um

bom momento para organizar

seu espaço e criar um ambiente

de harmonia.

LEÃO 

(22/7 - 22/8)                        5
Hoje, seu brilho natural atrairá

oportunidades. Confie em suas ideias

e compartilhe seus projetos com

pessoas influentes. no amor, mo-

mentos de paixão podem surgir.

VIRGEM 

(23/8 - 22/9)                        6
Organização é a chave do dia.

aproveite para colocar tudo em

ordem, desde tarefas atrasadas

até seus pensamentos. no final

do dia, reserve um momento para

relaxar.

LIBRA 

(23/9 - 22/10)                        7
O dia favorece a harmonia nos

relacionamentos. sua habilidade

de conciliar diferenças será es-

sencial para resolver questões

pendentes. no trabalho, mante-

nha o foco em seus objetivos.

ESCORPIÃO 

(23/10 - 21/11)                        8
Hoje, a intensidade de suas

emoções pode ser transforma-

dora. use sua intuição para tomar

decisões importantes e evite con-

flitos desnecessários.

SAGITÁRIO 

(22/11 - 21/12)                        9
O desejo de explorar novas

ideias está em alta. Planeje uma

viagem ou um curso que expanda

seus horizontes. Relacionamentos

pedem atenção, especialmente

no campo emocional.

CAPRICÓRNIO 

(22/12 - 20/1)                           :
sua determinação será recom-

pensada. Foque em seus objetivos

de longo prazo e evite se distrair

com pequenos obstáculos. O

apoio de pessoas próximas pode

ser crucial.

AQUÁRIO 

(21/1 - 19/2)                          ;
a criatividade está no auge.

Este é um bom dia para iniciar

projetos inovadores ou colaborar

com pessoas inspiradoras. sur-

presas agradáveis podem surgir

no campo amoroso.

PEIXES 

(20/2 - 20/3)                        <
sua sensibilidade está mais

apurada hoje. aproveite para for-

talecer sua conexão espiritual e

buscar respostas em práticas me-

ditativas.

Rico em compostos antioxidantes como timol e 
carvacrol, o orégano ajuda a combater os radicais livres

Conheça os benefícios 
do chá de orégano 

Reprodução/Istock
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16 n Essência

Luana Carvalho 

A saúde bucal é essencial
para o bem-estar e para a pre-
venção de doenças, mas uma
prática simples e essencial ainda
é negligenciada por muitos bra-
sileiros: a troca regular da es-
cova de dentes. De acordo com
a Pesquisa Nacional de Saúde
(PNS) de 2023, apenas 50,7%
dos brasileiros trocam a escova
após três meses de uso, período
recomendado pelos dentistas.
O atraso na substituição do item
pode resultar em uma série de
complicações, como a prolife-
ração de bactérias e problemas
bucais graves.

De acordo com o odontolo-
gista Rafael Paiva, o uso pro-
longado da escova compromete
a eficiência da higiene bucal.
Quando as cerdas começam a
se deformar, elas perdem a ca-
pacidade de remover eficaz-
mente as impurezas, principal-
mente nos cantos e entre os
dentes. “O desgaste das cerdas
prejudica o potencial de lim-
peza, deixando a cavidade bucal
propensa à proliferação de bac-
térias causadoras de doenças”,
explica o especialista.

Além disso, uma escova de
dentes desgastada pode con-
tribuir para o desenvolvimento
de placa bacteriana, o que pode
levar à gengivite, retração gen-
gival e, em casos mais graves,
à perda de dentes. A prática
de trocar a escova de dentes a
cada três meses, ou sempre
que as cerdas apresentarem
sinais de desgaste, é funda-
mental para a prevenção de
complicações bucais.

Para evitar que uma escova
contaminada recontamine o
usuário, especialistas reco-

mendam a substituição do
item após doenças como res-
friados, gripes e Covid-19.
Além disso, é importante evi-
tar o compartilhamento de es-
covas de dentes, mesmo entre
familiares, já que isso facilita
a transmissão de germes e
bactérias. A orientação é uti-
lizar porta-escovas com divi-
sórias para garantir que as
escovas não entrem em con-
tato umas com as outras e evi-
tar contaminação cruzada no
ambiente do banheiro.

Dicas para aumentar 
a vida útil da escova 

A maneira como a escova
é armazenada e cuidada tam-
bém influencia diretamente
na sua durabilidade e na efi-
cácia da limpeza. Após o uso,
é fundamental enxaguar bem
a escova com água corrente e
guardá-la em um local seco e
arejado. A umidade constante
pode ser um terreno fértil para
o crescimento de fungos, bac-
térias e germes, comprome-

tendo a saúde bucal.
“Guardar a escova de den-

tes na posição vertical ajuda
na secagem completa, preve-
nindo o crescimento de mi-
crorganismos. Além disso, é
importante evitar o uso de sa-
bão ou enxaguante bucal para
limpar a escova, pois esses
produtos podem danificar as
cerdas e interferir na sua ca-
pacidade de limpeza”, orienta
o dentista.

Outra dica importante é
não exercer força excessiva
durante a escovação, já que
isso não resulta em uma lim-
peza mais eficiente e pode des-
gastar prematuramente as cer-
das. A escovação correta, uti-
lizando movimentos suaves e
a técnica adequada, é funda-
mental para manter a boca
limpa e saudável.

Escovas elétricas 
também exigem cuidados

Embora as escovas elétri-
cas se tornem cada vez mais
populares, elas não estão imu-

nes ao desgaste. Essas escovas
podem oferecer a mesma efi-
ciência das escovas manuais,
mas, assim como as conven-
cionais, precisam de manu-
tenção regular. O especialista
recomenda que, ao invés de
trocar toda a escova, seja feita
apenas a substituição da ca-
beça da escova elétrica a cada
três meses.

Além disso, para garantir
que a escova elétrica seja eficaz
na limpeza dos dentes, é im-
portante escolher a escova com
cerdas macias, que são menos
agressivas para a gengiva e o
esmalte dental. O dentista tam-
bém destaca a importância de
uma consulta odontológica pe-
riódica, que pode ajudar a de-
terminar a escova mais ade-
quada para cada pessoa, le-
vando em consideração carac-
terísticas como o tamanho da
boca e da arcada dentária.

Importância da troca
Apesar de ser uma reco-

mendação amplamente divul-

gada por dentistas, a troca re-
gular da escova de dentes ain-
da é negligenciada por boa
parte da população brasileira.
Isso pode gerar consequências
graves para a saúde bucal e,
em alguns casos, para a saúde
geral do indivíduo.

O acúmulo de placa bac-
teriana não controlado pode
levar à gengivite, uma infla-
mação na gengiva que, se
não tratada, pode evoluir
para periodontite, uma doen-
ça mais grave que pode re-
sultar na perda de dentes.
Além disso, a bactéria pre-
sente na gengiva inflamada
pode entrar na corrente san-
guínea e atingir órgãos vitais,
como coração e pulmões, con-
tribuindo para problemas
mais sérios de saúde.

Portanto, além de manter
a escovação regular e correta,
a substituição da escova de
dentes deve ser encarada
como um compromisso com
a saúde bucal e geral. (Espe-
cial para O Hoje)

Desgaste e
acúmulo de
bactérias podem
gerar sérios
problemas bucais
e comprometer 
a saúde geral

O dentista destaca a importância de uma consulta odontológica periódica

49,3% dos brasileiros não troca 
a escova de dentes regularmente

eM CaRTaZ

Babygirl (2025,Eua) Duração:
1h 48min. Direção: Halina Reijn.
Elenco: nicole Kidman, Harris
Dickinson, antonio Banderas.
Gênero: Erótico, suspense. Ci-
nemark Flamboyant: 15h35 e
18h15.

Nosferatu (2024, Eua) Dura-
ção: 2h 12min. Direção: Robert
Eggers. Elenco: Lily-Rose Depp,
nicholas Hoult, Bill skarsgård.
Gênero: terror. Cinemark Flam-
boyant: 13h, 16h, 21h10. Cine-
mark Passeio das Águas: 12h00,
15h00, 17h55, 21h00. Cineflix
aparecida:19h15, 22h00. mo-
viecom Buriti: 16h15, 19h e
21h40.Kinoplex Goiânia:15h50,
18h35 e 20h50.

Mufasa: O Rei Leão (musafá:
the Lion King, 2024, Eua) Du-
ração: 1h 58 min. Direção:
Barry Jenkins. Elenco: aaron
Pierre, Kelvin Harrison Jr., seth
Rogen. Gênero: animação,
aventura, drama, comédia,
musical. Cinemark Flam-
boyant: 12h30, 21h e 22h25.
Kinoplex Goiânia: 13h40,
16h10, 18h40 e 21h20. Cineflix
aparecida: 14h10, 16h40,
19h10, 21h40. moviecom Bu-
riti: 16:50, 17:45, 19:20, 21:45. 

Sonic 3 - O Filme (sonic the
Hedgehog 3, 2024) Duração:
1h 49 min. Direção: Jeff Fowler.
Elenco: Ben schwartz, Idris Elba,

Colleen O'shaughnessey. Gê-
nero: aventura, animação. Ci-
nemark Flamboyant:11h, 12h45,
13h30, 15h20, 16h10, 17h50,

18h50. Cinemark Passeio das
Águas: 15h00, 16h20, 17h30,
19h00, 20h15. Kinoplex Goiânia:
13h, 15h20, 17h40 e 20h.

O Auto da Compadecida 2
(2021,BRa) Duração: 1h 54min.
Direção: Guel arraes, Flavia La-
cerda. Elenco: matheus nach-
tergaele, selton mello, Luis mi-
randa. Gênero: Comédia. Cine-
mark Flamboyant: 13h10,
15h50, 21h40.  Cinemark Pas-
seio das Águas:17h20, 18h30,
20h00, 21h20.  Kinoplex Goiânia:
13h50, 16h20, 18h50, 21h25.
Cineflix aparecida: 16h50,
19h20, 21h50. moviecom Buriti:
17h10, 19h30, 21h50.

Kraven - O Caçador (Kraven
the Hunter, 2024, Eua) Dura-
ção: 2h 07min. Direção: J.C.
Chandor. Elenco: aaron taylor-
Johnson, Russell Crowe, ariana
DeBose. Gênero: ação, Fanta-
sia. Cinemark Flamboyant:
16h10, 19h10. Cinemark Pas-
seio das Águas: 11h40, 14h30,
17h50, 21h. Kinoplex Goiânia:
17h40, 15h. Cineflix aparecida:
16h00, 18h50, 22h00. movie-
com Buriti: 16:20, 19:00, 21:40. 

Moana 2 (moana 2, 2024, Eua)
Duração: 1h 40min. Direção:
David G. Elenco: any Gabrielly,

auli’i Cravalho, saulo vascon-
celos. Gênero: aventura, ani-
mação, Família. Cinemark Flam-
boyant: 12h10, 13h00, 13h45,
14h30, 15h20, 16h40, 17h30,
18h10, 18h40, 19h10, 20h15,
21h20. Cinemark Passeio das
Águas: 11h, 11h40, 12h30,
13h20, 14h10, 15h50, 18h10,
18h50, 20h45. Kinoplex Goiâ-
nia:13h, 13h40, 15h50, 18h10,
20h20. Cineflix aparecida:
14h10, 16h50, 18h30, 20h40.
moviecom Buriti: 16:10, 17:10,
18:15, 19:15, 19:45, 20:20,
21:20. Cinex Oscar niemeyer:
15h, 17h, 19h, 21h.

Gladiador 2 (Gladiator II, 2024,
Eua) Duração: 2h 28min. Dire-
ção: Ridley scott. Elenco: Paul
mescal, Pedro Pascal, Connie
nielsen. Gênero: drama, ação.
Cinemark Passeio das Águas:
21h30. Kinoplex Goiânia: 20h50.
moviecom Buriti: 16h50.

Ainda estou aqui (ainda estou
aqui, 2024, Brasil) duração:
2h17min. Direção: Walter salles.
Elenco: Fernanda torres, Fer-
nanda montenegro, selton mel-
lo. Gênero: Drama, suspense.
Cinemark Flamboyant: 16h. Ki-
noplex Goiânia: 20h30 e 21h20.
Cineflix aparecida: 21h40. mo-
viecom Buriti: 16h10, 18h50.

tCINEMA

iStock

Em Babygirl, uma empresária coloca sua família e 
carreira em risco em nome de um caso com seu estagiário 
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Otávio Augusto

O Brasil encerrou 2024 com
números recordes na expor-
tação de carne suína, bovina
e de frango, consolidando sua
posição como um dos maiores
exportadores mundiais de pro-
teínas animais. Dados divul-
gados pela Associação Brasi-
leira de Proteína Animal
(ABPA) e pela Associação Bra-
sileira das Indústrias Expor-
tadoras de Carnes (Abiec) mos-
tram crescimento expressivo
tanto no volume quanto na re-
ceita gerada pelas exportações.  

Carne Suína
A exportação de carne suí-

na alcançou 1,352 milhão de
toneladas em 2024, superando
em 10% o total exportado em
2023. O setor atingiu a marca
de US$ 3,033 bilhões em receita
cambial, um aumento de 7,6%
em relação ao ano anterior.
Os principais destinos foram
as Filipinas, com 254,3 mil to-
neladas (+101,8%), seguidas
pela China, com 241 mil tone-
ladas (-38%), e pelo Chile, com

113 mil toneladas (+29,1%).  
Outros mercados relevantes

incluem Japão (+131,6%), Cin-
gapura (+23%) e México
(+49,9%). O presidente da
ABPA, Ricardo Santin, destacou
que 2024 foi um ano de ex-
pansão de mercados e diver-
sificação. "A capilaridade das
exportações foi ampliada, ele-
vando a média mensal de em-

barques em mais de 10 mil to-
neladas", afirmou.  

Santa Catarina se manteve
como principal estado expor-
tador de carne suína, com 730,7
mil toneladas (+10,1%), seguido
por Rio Grande do Sul, Paraná
e Mato Grosso.  

Carne Bovina
O setor de carne bovina

também obteve resultados
históricos. Em 2024, foram
exportadas 2,89 milhões de
toneladas, 26% a mais que
no ano anterior. A receita
chegou a US$ 12,8 bilhões
(+22%). A China permaneceu
como maior compradora, ad-
quirindo 1,33 milhão de to-
neladas e movimentando US$
6 bilhões. Outros mercados
importantes foram Estados
Unidos, Emirados Árabes Uni-
dos e União Europeia.  

"Foi um ano histórico para
o setor pecuário e para o
Brasil", afirmou Roberto Pe-
rosa, presidente da Abiec.
Ele ressaltou que há nego-
ciações em andamento com
países como Japão, Turquia
e Coreia do Sul, que podem
ampliar ainda mais os resul-
tados em 2025.  

Carne de Frango
A carne de frango também

registrou recordes em 2024,
com exportações de 5,294 mi-
lhões de toneladas, um aumen-
to de 3% em relação a 2023. A
receita foi de US$ 9,928 bilhões
(+1,3%). A China continuou
sendo o principal destino, com
562,2 mil toneladas, embora
tenha registrado queda de
17,6%. Outros mercados em
destaque foram Emirados Ára-

bes Unidos (+3,3%), Japão
(+2,2%), México (+22,6%) e Ira-
que (+18,1%).  

O Paraná liderou as expor-
tações de carne de frango, com
2,174 milhões de toneladas
(+4,1%), seguido por Santa Ca-
tarina e Rio Grande do Sul.  

Impacto Econômico
O desempenho do setor

agropecuário foi crucial para
o saldo positivo da balança
comercial brasileira, que atin-
giu US$ 74,6 bilhões em 2024.
A diversificação de mercados
e o aumento na produção
consolidaram o Brasil como
líder global na exportação de
carnes.  

Para 2025, as projeções são
otimistas. Tanto a ABPA quan-
to a Abiec acreditam que ha-
verá manutenção do fluxo de
exportações, especialmente
para mercados asiáticos e
americanos. A busca por no-
vos mercados, como Japão e
Coreia do Sul, também é prio-
ridade para o setor.  

Os resultados de 2024 re-
forçam o papel estratégico do
agronegócio na economia bra-
sileira, sendo um pilar para o
crescimento econômico e para
a geração de empregos em di-
versas regiões do país. (Espe-
cial para O Hoje)
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Negócios

Setor agropecuário
registra crescimen-
to histórico, com
destaque para
mercados da Ásia,
Américas e Oriente
Médio

Exportação de carne suína, bovina
e de frango atinge recordes em 2024

Brasil atinge
recordes de
exportação de
carnes suína,
bovina e de frango
em 2024
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O Governo de Goiás, por
meio da Secretaria de Estado
da Saúde (SES), anunciou a
abertura de um processo sele-
tivo simplificado para o preen-
chimento de 183 vagas tem-
porárias. A publicação do edital
ocorreu nesta segunda-feira
(6), e contempla oportunidades
para médicos, enfermeiros e
técnicos auxiliares de regula-
ção médica (TARM).  

As inscrições começam no
dia 10 de janeiro e se encerram
no dia 23 do mesmo mês. Os
interessados devem acessar o
Portal de Seleção do Estado de
Goiás (www.selecao.go.gov.br)
para realizar o cadastro. As ta-
xas de inscrição variam con-
forme o cargo pretendido, sen-
do o valor mínimo de R$ 50.  

Vagas
A distribuição de vagas con-

templa diversas regiões do es-
tado. As remunerações ofere-
cidas variam de acordo com a
função e a carga horária.  

- Médicos: Salários que va-
riam entre R$ 1.046,20 e R$
2.044,44 por plantão.  

- Enfermeiros e TARMs: Ven-
cimentos de R$ 1.770,71 a R$
5.509,63, além do auxílio-ali-
mentação no valor de R$ 500,
instituído pela Lei Estadual
nº 19.951/2017.  

Etapas do 
Processo Seletivo

1. Análise Curricular: De
caráter eliminatório e classifi-
catório, esta fase avalia a for-
mação acadêmica e a expe-
riência profissional dos can-
didatos. A pontuação será de-
finida de acordo com critérios
descritos no edital, como es-
pecializações e tempo de atua-

ção na área.  
2. Entrevista: Também de

caráter eliminatório e classi-
ficatório, será realizada com
os candidatos mais bem co-
locados na análise curricular.
O objetivo é avaliar habili-
dades e competências técnicas
exigidas para os cargos.  

Ambas as etapas serão con-
duzidas pela equipe técnica
da Secretaria de Saúde.

O processo seletivo terá va-
lidade de dois anos, podendo
ser prorrogado por igual pe-
ríodo. A homologação do re-
sultado final será publicada
no Diário Oficial do Estado de
Goiás, com a lista dos aprova-
dos disponível também no Por-
tal de Seleção.  

Requisitos e Cronograma
Os interessados devem

apresentar comprovação de
formação na área pretendida,
registro em conselhos profis-
sionais, quando aplicável, e
atender aos critérios previstos
no edital.  

- Período de Inscrição: 10 a
23 de janeiro de 2025.  

- Taxa de Inscrição: A partir
de R$ 50.  

- Publicação do Resultado:
Previsão para fevereiro de
2025.  

Para mais informações,
acesse o edital completo no
Portal de Seleção (www.sele-
cao.go.gov.br).  (Especial para
O Hoje)

São 183 vagas para
médicos, enfermei-
ros e técnico auxi-
liar de regulação
médica; vencimen-
tos variam entre R$
1.046,20 e R$
5.509,63. Inscrições
vão de 10 a 23 de
janeiro 

Governo publica edital 
para vagas temporárias na SES

Governo de Goiás abre
183 vagas para médicos,
enfermeiros e técnicos
auxiliares de regulação
médica

Governo de Goiás
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